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Хорошим преподавателем 
математики, активным орга
низатором, способным увлечь 
за собой и детей, и взрос
лых, знают в Сарафаиовке 
С. С. Сильвеструка — учи
теля средней школы. Он 
член исполкома сельского 
Совета, партийного бюро 
совхоза «Знамя».

Односельчане >вновь вы
двинули Сергея Станиславо
вича кандидатом в депута
ты сельского Совета.

НА СНИМКЕ: С. С. Силь- 
веструк.

Фото
в. КРОВЕЛЫЦИКОВА.

М олчановский район.

Б о р о т ь с я  за д о в е р и е  м а с с ,  
у б е ж д а т ь ,  а г и т и р о в а т ь  д е й с т в и е м

Доклад первого секретаря обкома партии В. И. Зоркальцева 
на пленуме обкома КПСС 13 января 1990 года

Товарищи! Главная цель 
предстоящих выборов — 
сформировать эффективно 
работающий корпус депута
тов, решительно поднять со
зидательную роль Советов, 
обеспечить полновластие Со
ветов.

Задачи партийных органи
заций в выборной кампании 
были определены М. С. Гор
бачевым; выработка страте
гии. учитывающей специфи
ку местных условий, изуче
ние общественного мнения; 
отбор, подготовка и выдви
жение кандидатов; обеспече
ние выборной кампании, со
ответствующая идеологиче
ская работа.

Один этап мы прошли. Не
сколько слов о результатах 
выдвижения. На 7 мандатов 
в РСФСР претендует 89 че
ловек. На 190 мандатов в об
ластной Совет — 911 чело
век. На 811 .мест в город
ские Советы выдвинуто 
2.214 кандидатов. Соответ
ственно. в районные— 1.440 
и 3.056. На 4.879 .манда
тов в поселковые и сельские 
Советы претендует 8.171 че
ловек. В целом на 7.327 ман
датов в республиканский и 
местные Советы всех ступе
ней выдвинуто 14.382.

В числе кандидатов в де
путаты РСФСР 6 женщин, 
1 рабочий, 56 представите
лей интеллигенции. 28 пар
тийных и советских работ
ников. Среди кандидатов в 
депутаты местных Советов— 
34,7 процента рабочих и кол
хозников, 33,7 процента 
женщин, 39,6 процента ком
мунистов. 5,2 процента ком
сомольцев. В числе канди
датов в депутаты республики 
—36 членов и кацдидатов в 
члены обкома КПСС, в со
став областного, городских, 

районных, поселковых и сель
ских Советов народных депу
татов выдвинуты 98 членов, 
кандидатов в члены обкома 
партии, членов ревкомиссии. 
В целом у нас есть основа
ния сказать, что выдвину
тый состав кандидатов свиде
тельствует о доверии к обла
стной парторганизации.

Полагаем, что при выдви
жении удалось на практике 
реализовать демократические 
возможности, заложенные в 
Законе о выборах. Активно 
проявили себя при этом ве
тераны. коллективы правоох
ранительных органов, воен
нослужащие, многие комсо
мольские организации.

Нам еще предстоит более 
внимательно проанализиро
вать результаты выдвиже
ния. Но на некоторые ре
зультаты хотел бы обратить 
ваше внимание. Думается, 
что и участники пленума се
годня поделятся своими на
блюдениями, выводами, вне
сут предложения.

Во-первых. Выдвижение во 
многих местах проходило 
вяло, пассивно. Ряд крупных 
трудовых коллективов, ссы
лаясь на отсутствие достой
ных людей, не использовал 
своего конституционного пра
ва на выдвижение.

Далее. Желающих взва
лить на себя груз избранни
ков народа оказалось мень
ше, чем предполагалось. 
Так, 1.473 округа, или 27 
процентов в сельские и рай
онные Советы, остались без
альтернативными. Есть и 
члены обкома партии, в про
шлом депутаты, которые уш
ли в тень, ушли от борьбы. 
Конечно, мотивы могут быть 
разные. Но если это созна
тельный уход в сторону от 
бушующих сегодня страстей, 
уход на нейтральные пози
ции, то он вызывает по мень
шей мере сожаление.

В-третьих. Среди кандида
тов в народные депутаты 
меньше, чем раньше, рабо
чих, колхозников.

Вдумайтесь, товарищи, в 
такой факт. Пятитысячный 
коллектив объединения «Сиб- 
электромотор» не сумел най
ти в своих рядах не только 
рабочего, но даже собствен

ного представителя в обла
стной Совет. Такое же поло
жение на Томском ЛПК, ра
диотехническом заводе и в 
объединении «Сибкабель».

В этой ситуации мы долж
ны оказать серьезную, дей
ственную поддержку рабо
чим - кандидатам. Особую 
роль призваны сыграть пер
вичные партийные организа
ции, советы трудовых кол
лективов и особенно — 
профсоюзы, их комитеты на 
местах.

В-четвертых. Многие пар
тийные комитеты, на словах 
выступая гарантами процес
са демократизации, на деле 
отдали все на откуп стихии, 
не имея четких, ясных пози
ций, не вступили в полити
ческую борьбу.

Кое-где даже конференции 
трудовых коллективов так и 
не удалось собрать с одного, 
иногда двух заходов.

В-пятых. Новая тенденция 
проявилась в психологии, на
строениях ряда трудовых 
коллективов — стремление 
иметь в Совете «своего» ру
ководителя или выдвинуть 
руководителя областного ран
га, который надежно будет 
решать проблемы коллектива 
в органах местной власти.

Это явление следует все
сторонне обдумать, взвесить, 
определить последствия для 
деятельиости Советов.

Наступил второй, более 
ответственный этап — борь
ба кандидатов за депутат
ские места. Следует полнее 
учесть опыт выборов народ
ных депутатов СССР.

Итоги выборов, как вы 
помните, были проанализи
рованы На И пленуме обкома 
партии. Они засвидетельст
вовали ускорение процессов 
политизации масс, раскрыли 
реальные возможности соци
алистической демократии, за
крепили на деле решения 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции. Вместе с тем, 
с учетом нынешней ситуации, 
к ним необходимо вернуть
ся еще раз.

Подготовка к выборам ха
рактеризовалась состяза
тельностью, гласностью, ост
рыми и свободными дискус
сиями. Урок прошлых выбо
ров состоял и в том, что не 
были избраны депутатами 
первый секретарь обкома, 
председатель Сибирского от
деления АН СССР и еще 
пять членов обкома партии.

Вновь и вновь возвраща
ясь к итогам выборов, при
ходишь к выводам, что в на
строениях людей произошли 
серьезные изменения. Круп
ных ученых, руководителей 
производства, областной пар
тийной организации не под
держала молодежь. Доста
точно сказать, что на изби
рательных участках в обще-, 
житиях Томского политехни
ческого института в первом 
туре голосования 70 процен
тов избирателей вычеркива
ли обе фамилии кандидатов, 
представленных в бюллете
не. Так же поступили в боль
шинстве воинских частей. 
Пассивную позицию занима
ли многие общественные ор
ганизации, включая ветеран
ские, профсоюзные, комсо
мол.

Анализируя особенности 
предстоящего этапа избира
тельного марафона, следует 
видеть серьезную психологи
ческую настороженность, 
которая возникла в общест
венном настроении.

Связано это прежде всего 
с трудностями в реализации 
экономической реформы, 
внедрения новых форм хо
зяйствования. Политически
ми стали такие вопросы, как 
перебои в повседневном снаб
жении товарами первой не
обходимости. В областц вве
дены талоны на товары, ко
торые сами не производили, 
да и производить никогда не 
будем, — чай, стиральные 
порошки. К тому же и тало
ны не всегда вовремя ото
вариваются. Много нарека

ний и недовольства у людей 
вызывает организация рабо
ты торговли и сферы обслу
живания, рост рыночных цен, 
перебои в работе городского 
транспорта, санитарное со
стояние городов и сел и свя
занные с этим экологические 
проблемы, галопирующий в 
прошлом году рост преступ
ности, медлительность в ре
ставрации и восстановлении, 
а кое-где и разрушение па
мятников истории и культу
ры.

Растет неудовлетворенность 
темпами перестроечных про
цессов. Многие считают, 
что перестройка не оправда
ла их надежд, что идут изме
нения к худшему.

В трудовых коллективах, 
в учебных аудиториях сегод
ня остро обсуждаются вопро
сы о роли и функциях пар
тии, о ее месте в перестрой
ке, в будущих Советах. Речь 
идет по существу о дове
рии к партии, ее выборным 
органам, ее аппарату, поли
тическому руководству.

Что здесь надо иметь в 
виду? Партия сама начала, 
ведет и будет вести беспри
мерный по глубине, открыто
сти анализ исторического 
опыта, современных дейст
вий, теории и политики на 
нынешнем этапе развития об
щества.

Однако нельзя не видеть, 
что в критическом анализе 
сегодня развивается новая 
тенденция: подвергать кри
тике, а зачастую и элемен
тарному очернительству все 
и вся, что связано с деятель
ностью партии. Появилось 
немало, в том числе и среди 
коммунистов, людей, кото
рые считают современным 
проявлением мужества и ут
верждением собственного ав
торитета только одно сред
ство — критиковать партию.

Весь парадокс состоит в 
том, что сегодня никакого 
мужества «бросать камни» в 
партию и не требуется. Как 
выразился профессор универ
ситета Борис Георгиевич Мо- 
гильницкий, сегодня куда 
больше требуется мужества 
защищать коммунистическую 
идею, марксизм - ленинизм. 
Что делаем мы плохо, вяло, 
зачастую неквалифицирован
но. Вялость позиций партий
ных комитетов, критиканство 
в обществе создаст весьма 
невыгодное положение для 
партии в целом на этих вы
борах.

Реальностью политической 
жизни области стала деятель
ность неформальных органи
заций. Представители раз
личных самодеятельных объ
единений выдвинуты канди
датами в депутаты. Надо 
иметь в виду, что в деятель
ности некоторых из них не
мало полезного, конструк
тивного. Многое идет в рус
ле тезисов платформы обла

стной партийной организации.
Их можно насчитать до 

четырех десятков, если взять 
конкретные отличия каждой 
из них. Нам известно, что 
эти объединения определи
лись как вместе, так и раз
дельно поддерживать и бо
роться за конкретных кан
дидатов. В городе Томске, 
например, из 77 округов в 
областной Совет таких кан
дидатов им)и называется 
49. Есть они среди кандида
тов в народные депутаты 
РСФСР, городской и район
ные Советы. И здесь нам на
до не сваливать все в кучу, 
не горячиться, а вниматель
но разобраться с ситуацией.

Среди названных 49 кан
дидатур есть, например, хо
рошо известные нам люди: 
Похолков Юрий Петрович, 
проректор ТПИ, которого 
поддерживают экологи; Коб
зев Анатолий Васильевич— 
секретарь парткома
ТИАСУРа, Семес Александр 
Николаевич, Поляков Сер
гей Дмитриевич и другие, 
KOTOipbix поддерживают вновь 
образованные многие само

деятельные объединения и 
группы.

Есть среди них хорошие 
специалисты и общественни
ки, которых назвали канди
датами трудовые коллективы 
и общественные организации. 
Здесь можно было бы на
звать фамилии Эпиктетовой 
Л. Е.—научного сотрудника 
СФТИ, Фокиной В. А. - -  
председателя совета микро
района Центральный, Остро- 
ушко А. В .—электрикаобъ

единения «Сибэлектромотор», 
Афанасьева О. А. — глав
ного режиссера театра юно
го ^ителя, Киржеманова 
Д. Д. — актера драматиче
ского театра, Ивасенко В. Л. 
— доцента химико-техноло
гического факультета ТПИ, 
и других, которые проявили 
себя активистами выполне
ния программ «Материнство» 
и «Детство», осуществления 
природоохранных мероприя
тий и конкретных интересов 
избирателей того или иного 
округа, вообще занимают 
активную позицию.

Однако есть и другие кан
дидатуры. с кем мы стоим на 
совершенно разных идейных 
позициях. Думается, надо 
терпеливо, без срывов, на
шими пропагандистскими си
лами откровенно рассказать 
о них избирателям конкрет
ных округов. Притом надо 
это сделать через непосред
ственные встречи с избирате
лями по месту жительства.

Надо иметь в виду и то, 
что в самодеятельных нефор
мальных объединениях про
исходит сейчас определенное 
объединение сил на основе 
агитации против конкретных 
партийных и советских ра
ботников, профсоюзных акти
вистов, хозяйственных руко
водителей.

Такого рода подходы уже 
формировались в прошлую 
выборную кампанию. Сегод
ня они углубляются, а в ря
де моментов обостряются. 
Мы должны предполагать, и 
к этому есть основания, в 
предстоящей агитационной 
кампании КПСС будет рас
сматриваться некоторыми по
литизированными формиро
ваниями или их представите
лями не только и не столь
ко в качестве оппонента, а 
как противник «демократи
ческого» движения в борь
бе за власть. Возможно 
расширение кампании за 
дискредитацию партии, ак
тивизация деятельности, на
правленной на ее раскол^ 
Это коммунисты и мы, чле
ны обкома партии, должны 
со всей ответственностью 
осознать, участвуя в пред
выборной борьбе.

Надо отдавать себе от
чет в ситуации. Хочется на
помнить слова М. С. Горба
чева, обращенные к партий
ному активу: «За многие
годы мы отвыкли восприни
мать выборы как острую 
политическую борьбу. Те
перь это стало реальностью. 
Требуется, чтобы мы в пол
ной мере это осознали... Но 
нельзя допустить ньше того 
благодушия, которое на
блюдалось на прошлых вы
борах. Иначе партия может 
понести серьезные полити
ческие потери».

В основу всей организа
ционно - политической рабо
ты должно быть положено 
привлечение всех без исклю
чения первичных партийных 
организаций к активной под
готовке выборов. Следует 
отбросить тезис о невмеша
тельстве в предвыборную 
борьбу. На прошлых выбо
рах этот тезис сыграл отри
цательную роль.

Вопрос стоит так: партий
ные организации должны 
активно заниматься органи
зацией предвыборной кам
пании, координацией дейст
вий общественных сил, уча
ствовать в борьбе кандида
тов, принципиально оцени
вать критиканство и дема
гогию, спекулятивные заяв
ления и пустые обещания, 
на которых пытаются на

брать голоса избирателей. 
Избирательная камлания 
должна стать хорошим сти
мулятором развития демок
ратии в городах, районах, 
селах и трудовых коллекти
вах области.

На заключительном эта
пе предвыборной борьбы по- 
новому должна строиться 
вся практика идеологиче
ской работы.

Содержание — вот что 
приносит успех в массово- 
политической работе. Ре
шительная запщта социали
стического выбора и социа
листических ценностей — 
ее сердцевина.

В числе самых первооче
редных мер, которые, на 
наш взгляд, будут способст
вовать успеху на выборах, 
— решительное преодоле
ние разрыва между намере
ниями, словами и делами. 
Повышение дисциплины, уси
ление контроля за выполне
нием обещаний и наказов 
избирателей депутатам. Аги
тация действием должна 
стать основной формой 
убеждения масс.

Перестройка — это пре
жде всего процесс созида
тельной работы, улучшения 
духовной и материальной 
жизни людей.

Мы отвьшли уже гово
рить о положительных ре
зультатах по развитию эко
номики, социальной сферы, 
нашего досуга.

Не замечать сделанного— 
значит наносить вред пере
стройке.

Не хотелось бы утомлять 
вас цифрами, но все позна
ется в сравнении. В целом 
по стране за три года пяти
летки (официальных отчет
ных данных за прошлый год 
нет) рост объемов промыш
ленной продукции составил 
13,2 процента. Томская об
ласть осуществила прирост 
на 22,2 процента.

Валовая продукция сель
ского хозяйства (в среднего
довом исчислении) увеличи
лась в области на 26 про
центов, в СССР — на 9 
процентов.

Что касается темпов ро
ста производительности тру
да, то они в среднем за год 
были выше, чем по стране: 
в промышленности — на 
3,5 процента, в сельском хо
зяйстве — на 2,3 процента, 
в строительстве — на 2,7. 
В 1989 году по народному 
хозяйству области получено 
около миллиарда рублей 
прибыли, по сравнению с 
1985 г. она возросла почти 
вдвое.

РаЗ|Витие экономики по
зволило подтянуть и многие 
социальные вопросы. В не
производственную сферу на
правлено капитальных вло
жений в 1,6 раза больше, 
чем за этот же период 11-й 
пятилетки, что вдвое превы
шает общесоюзные показате
ли. За четыре года текущей 
пятилетки по сравнению с 
тем же периодом предыду
щей введено жилья на 22 
процента, школ—на 62, боль
ниц—на 60, клубов —на 44 
процента больше. В целом 
строительный комплекс об
ласти за эти годы освоил 
средств на 38 процентов 
больше.

Закупки мяса возросли на 
31 процент, молока — на 
23 процента, что позволило 
вместе с реконструкцией пи
щевых предприятий улуч- 
щить снабжение населения 
молочными продуктами, 
практически снять вощюсы 
по маслу, молоку, попол
нить прилавки магазинов 
колбасными изделиями, тво
рогом, майонезом, печень
ем, молочнокислыми и дру
гими продуктами питания. 
Ведь это i же наша действи
тельность, и на это ушло 3 
года.

В области нет ни одного 
предприяти}!, отрасли, где 
бы настойч1{ВО не привива
лись элементы новых прин
ципов хозяйствования. Ши

рокое распространение полу
чают аренда, кооперативное 
движение, акционерные об
разования, Складываются 
внешнеэкономические связи.

В агропромышленном ком
плексе работает около 200 
арендных коллективов. Воз
никает новый тип хозяина— 
арендатор, ими стали уже 
более 2.200 селяН. 1.060 
кооперативов, вьтолнивших 
в 1989 году работ и услуг 
на 203 млн. рублей. В арен
ду переходит .многомиллион
ная горударственная собст
венность — промышленные 
цехи, строительные участ
ки, буровые установки и неф
тегазодобывающие промыс
лы.

Достигнутый уровень со
циально - экономического 
развития позволил сделать 
такой шаг, как перевод об
ласти на новые условия хо
зяйствования на основе са
моуправления и самофинан- 
си^вания. Как вы знаете. 
Совет Министров РСФСР 
поддержал наше предложе
ние и принял соответствую
щее постановление. Это экс
перимент, но эксперимент 
перестроечного характера.

В то же время сегодня 
нельзя отрицать и того, что 
некоторые звенья производ
ственной и социальной ин
фраструктуры области дей
ствуют не в русле пере
стройки.

Об этом говорят хозяйст
венные итоги 1989 года. 
Прирост промышленной про
дукции составил лишь 2,6 
процента против 6.6 про
цента в предыдущем году. 
Предприятия области недо
поставили изделий более чем 
на 50 млн. рублей. Сниже
но производство электродви
гателей, подшипников, ме
таллорежущего инструмен
та, пиломатериалов, лыж, 
карандашей и некоторых 
других видов продукции. 
Каждое 4-е предориятие не 
выполнило задание по това
рам народного потребления. 
Пользуясь предоставлен
ным правом планирования 
«снизу», многие коллективы 
предприятий отошли от кон
трольных цифр пятилетки в 
сторону уменьшения.

Подобная тенденция скла
дывается не только в про
мышленности, но и в дру
гих отраслях. -

Практически на уровне 
1988 года остались закупки 
скота и птицы. Не выполне
ны планы закупок картофе
ля и овощей, что вызвало 
серьезные перебои в снабже
нии населения этой продук
цией, резкое повышение цен 
на рынках.

И что совершенно недо
пустимо, так это провал в 
жилищном строительстве. В 
областном центре сдано жи
лья на 40 процентов ниже 
уровня 1988 года.

Сегодня мы должны са
мокритично признать, что 
многие партийные комитеты, 
отойдя от прежних мето
дов руководства, не оказы
вают действенного полити
ческого влияния на хозяй
ственные дела.

1990 год будет годом от
работки нового механизма, 
связанного с территориаль
ным хозрасчетом. Сейчас 
важно проанализировать 
первые шаги экономической 
реформы, взвешенно подой
ти к формированию рубе
жей новой пятилетки. Они 
не будут простыми и легки
ми.

Но мы знаем средства их 
достижения. Надо только 
сполна ими овладеть. II 
Съезд наройных депутатов 
СССР утвердил программу 
правительства страны по оз
доровлению экономики.

Накануне выборов област
ная партийная организация 
представила избирателям ос
новные направления своей 
деятельности — тезисы 
предвыборной программы.

(Окончание на 2-й стр.)

АДРЕС НОВОСТЕЙ: ТЭМЗ

Присвоен Знак качества
На завод поступило свидетельство о присвоении Го- 

cj^iKTseHHOTo Знака качества вентиляторам ВМЭ-5 к 
tsUd-5. Эта изделия пользуются большим спросом у по
требителей. ВМЭ-5 обеспечивают проветривание тупико- 
вьк выработок шахт, ВОЭ-5 применяют в сельском хо
зяйстве для проветривания зернохранилищ.

Аттестация вентиляторов на высшую категорию ка
чества результат большой работы конструкторов тех
нологов, металлургов, коллективов литейного инстоу- 
ментального и пятого цехов. ’

Экспорт —в первую очередь
Гидротолкатели, отбойные .молотки, вентиляторы 

электрические сверла и пилы, другая продукция завода 
отправлены по договорам на экспорт.

География почти двадцати стран-экспортеров широка: 
Болгария, Куба, Вьетнам, Мо.замбик...

Как бы трудно ни шло выполнение производственного 
плана, поставки на экспорт выполняются в первую оче
редь. В пошлом году годовой план по экспорту выпол
нен на 100 процентов.

Деловые контакты
в  последнее время несколько групп заводских специ

алисте®, руководителей побывало в служебных коман- 
щщотках за границей—в Польше. Испании, Австрии и

Цель поездок — заключение контрактов на поставку 
имгюртного оборудования и установление деловых свя
зей с зарубежными фирмами. Так, по контракту с за
падногерманской фирмой «ТБТ» на завод поступает 
оборудование для нового цеха отбойных молотков, а ав
стрийские фирмы изготовили высокопроизводитель-

термогальванического цехаХЭМЗа.

Кто поедет на съезд профсоюзов?
Этот вопрос был решен на расширенном заседании 

профкома, совета трудового коллектива, партбюро заво
да. В бюллетень для тайного голосования были включе
ны кандидатуры слесаря-инструментальщика В П Ве
ремеенко. председателя профкома Н. Н. Скринжевской 
мастера экспериментального участка О. И. Хованского’ 
Большинством голосов делегатом на XIX съезд профсо
юзов работников угольной промышленности, который со
стоится в конце января в Москве, избрана Н. Н. Скрин- 
жевская. В настоящее время на заводе изучаются пред
ложения по изменению устава профсоюза угольщиков.

На счет № 707706
Коллектив бригады технологического транспорта при

нял участие во Всесоюзном телевизионном телемарафо
не проведенном Детским фондом им. В. И. Ленина За
работанные 8 января деньги—.310 рублей—бригада пе
речислила на счет № 707706.

Участниками телевизионного марафона стали и члены 
общества «Знание» защада; они адресовали в фонд помо
щи детям гонорары за прочитанные лекции—180 рублей.

Т. ВИНАРСКАЯ.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ!

ВЫБИРАТЬ ЗА ГЛАЗА?
Полтора часа в минув

шую пятницу стали испыта
нием не только для канди
датов, но и для зрителей. 
Имею в виду телевизион
ную передачу, представив
шую первый десяток канди
датов в народные депутаты 
республики. Состязание есть 
состязание, но это был ка
кой-то бег в мешках на не
понятную дистанцию и в ми
зерном отрезке времени.
Ведущая все время требо
вала от кандидатов, кото
рые получили вороха вопро
сов, говорить быстрее, быст
рее, еще быстрее. Конечно, 
надо будущим парламента
риям учиться говорить
кратко и определенно.

Но каждый из них имел 
всего по пять минут в пер
вой части передачи и по две 
—,во второй, чтобы как-то 
представить себя и ответить 
на вопросы. В. М. Мироне- 
ру были, например, заданы 
очень сложные — про де
ла Гдляна и Иванова, Кала- 
бы.

Поневоле вспомнишь 
вдрызг раскритикованные 
в прошлом окружные собра
ния. Там каждый кандидат

имел почти час на то, чтобы 
продемонстрировать «себя». 
Нет, я вовсе не за то. что 
бы вернуть окружные соб
рания, тем более не за то. 
чтобы на них «просеивать» 
кандидатов. Но давайте же. 
наконец учиться думать. 
Даже беглый взгляд на про
грамму второго канала пят 
ницы говорит о том, что 
передачу можно было на
чать на час раньше. А за
вершить на час позже— 
на третьем канале, как .тто 
было сделано, кстати, нака
нуне, в четверг, ibo время 
ответов на вопросы телезри
телей первого секретаря об
кома партии.

Жаль мце ведущую пере 
дачи И. Кутузову, постав
ленную руководство.м Том
ского ТВ в столь жесткие 
условия, жаль кандидатов, 
в спешке стартовавших в 
предвыборном марафоне'. 
Но еще больше жаль изби 
рателей, которые, похоже, 
будут теперь вынуждены 
голосовать или за красивые 
глаза или за громкие фра
зы. которые только и оста
лись в памяти.

С. ВЫГОН.
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Б о р о т ь с я  за д о в е р и е  ма с с ,  
у б е ж д а т ь ,  а г и т и р о в а т ь  д е й с т в и е м

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Мы хорошо помним, как 
рождался этот документ, ка
кую остроту и заинтересо
ванность приобрело его об
суждение, какие были спо
ры, а порой и противоре
чия по некоторым позициям 
в партийных организациях.

Документ принят, он стал 
нашей платформой, програм
мой действий. И от того, 
как мы его выполним, а это 
необходимо сделать безус
ловно, как дойдем до каждо
го труженика, избирателя, 
убедим его в овоем искрен
нем стремлении улучшить 
дело, реализовать идеи пе
рестройки, будет зависеть 
наш успех на выборах.

Что касается коммуни
стов, выдвинутых кандидата
ми в народные депутаты, то, 
полагаю, что они должны 
строить свою личную плат
форму именно на основе 
этих тезисов и Обращения 
ЦК КПСС. Об этом прихо
дится говорить только пото
му, что в прошлую выбор
ную кампанию были неред

ки случаи и у нас, и в стра
не, когда члены партии счи
тали себя как бы не связан
ными с программными до
кументами партий, так ска
зать, «независимыми» канди
датами. Такой подход нано
сил и будет наносить ощу
тимые удары по нашей со
вместной работе.

О формах массово-поли
тической работы.

На наш взгляд, следует 
развивать и активизировать 
деятельность общественно- 
политических центров. На их 
базе могут действовать пар
тийные комитеты и канди
даты в народаые депутаты, 
группы поддержки кандида
тов, их доверенные лица.

Представляется важным 
пересмотреть принципы фор
мирования агитколлективов 
и формы их работы. Прак
тика прошедших выборов 
показала, что агитколлекти
вы, привыкшие к агитации 
за одного кандидата, не 
справились со своей зада
чей. некоторые растерялись, 
не знали, за кого агитиро
вать, так как у них разош

лись мнения по кандида
там. Большая часть агита
торов вообще бездействова
ла, не развернула работы 
за обеспечение осознанного 
выбора.

Далее докладчик говорит 
о положительном опыте аги
тационной работы, который 
был в прошлые выборы у 
инициативных групп перво- 
майцев, стрежевчан, карга- 
сокцев, томичей.

Особая роль в предвыбор
ной работе принадлежит га
зетам, телевидению и радио
вещанию. Партийные коми
теты, редакции газет Чаин- 
ского. Томского, Молчанов- 
ского, Кожевниковского, 
Асиновского районов актив
но включились в подготов
ку к выборам в местные 
Советы. На страницах газет 
открыты дискуссионные ли
стки «Клуба избирателей», 
изучается и формируется 
мнение населения о канди
датах в депутаты.

Особо хотел бы остано
виться на направленности 
газет. В полной мере к на

шим журналистам можно от
нести пожелания М. С. Гор
бачева, высказанные на 
встрече с членами редкол
легии газеты «Правда», что 
любой материал, в том чис
ле критический, должен 
быть пронизан главной це
лью — конструктивной, со
зидательной работой, идей 
консолидации общества.

Вызывает тревогу обста
новка в многотиражной пе
чати. Особенно в городах 
Томске и Стрежевом. Дале
ко не все многотиражные 
газеты занимают четную, 
ясную позицию. Среди жур
налистов многотиражек до
вольно широко распростра
нились антиаппаратные на
строения, идея «независи
мой» прессы. стремление 
выйти из-под контроля парт
комов, беспрепятственно пе
чатаются тенденциозные 
материалы.

Между тем значительно 
ослаблено внимание газет к 
проблемам собственных тру
довых коллективов, превали
рует нагнетание критики об

щеполитического характера, 
сознательно или несознатель
но игнорируется работа по 
формированию общественно
го мнения в консолидирую
щем, конструктивном на
правлении.

Товарищи! Главное, о чем 
сегодня идет речь, состоит в 
том, чтобы в результате вы
боров образовались работо
способные Советы, которые 
могли бы принять на себя 
всю полноту власти, по-но
вому, инициативно и компе
тентно, повести дело. Отсю
да и главная цель коммуни
стов на выборах — бО|роться 
за Советы, способные реа
лизовать воэможн1эс'ш пере
стройки для укрепления эко
номики и улучшения жизни 
людей.

Новые Советы сразу же 
должны приступить к орга
низации рационального ис
пользования научного, тех
нического, духовного и при
родного потенциала области. 
Как показал опыт последних 
4 лет, здесь сосредоточен 
основной резерв нашего дви
жения вперед.

Важно, чтобы Советы об
ладали хозяйственной и по
литической смелостью, госу
дарственной мудростью, в 
это революционное время не 
поддавались фразе, ложно
му модному политическому 
поветрию, умели отличить 
действительные и кажущие
ся перестроечные процессы.

Экономика переживает та
кое время, когда широко 
укоренилось стремление раз
делить напроизведенное, 
отсутствующее. Мы должны 
бороться за то, чтобы в Со
веты были избраны депута
ты, способные наладить про
изводство, разрушить за
стойный механизм, устано
вить справедливое распреде
ление.

Нам предстоит бороться 
за депутатов, активно вос
принимающих суть новых 
экономических отношений и 
способных взвешенно, убеди
тельно и мощно раскрывать 
пути нарождающемуся эко
номическому укладу.

Правовое государютво тре-' 
бует правового поведения— 
и здесь будущие Советы 
должны с первых дней быть 
проводниками и гарантами

правового существования об
щества, носителями его ду
ховной чистоты и подвиж
никами нравственного воз
рождения.

Начало деятельности Со
ветов должно быть новым 
импульсом развития под
линной демократии, борьбы 
с анархией и вседозволен
ностью.

Мы сегодня должны при
нять решение, определяю
щее работу партийных ор
ганизаций на заключитель
ном этапе выборной кампа
нии. Определить" тактику 
этой работы. Порекомендо
вать членам и кандидатам в 

.члены обкома партии актив
но включиться в борьбу. 
Особенно это касается тех, 
кто выдвинут трудовыми 
коллекшвайяи кандидатами 
в депутаты.

Ставя так вопрос, я не 
исключаю из обсуждения и 
свою кандидатуру. Стоит ли 
мне баллотироваться канди
датом в народные депутаты 
РСФСР или ограничиться 
участием в выборах в обла
стной СЮвет? Прошу вас вы
сказаться и по .этому вопро
су.

Мы бы также хотели уз
нать мнение пленума об уча
стии в выборной кампании 
в ка^стве кандидатов в де
путата членов бюро, секре
тарей, заведующих отдела
ми обкома партии, первых 
секретарей обкомов и горко
мов КПСС, других членов и 
кандидатов в члены обкома 
партии.

Наступает самый ответст
венный этап предвыборной 
кампании — встречи с из- 
бират^елями, когда развер
нется настоящая борьба 
между кандидатами за ман
дат доверия. Можно не сом
неваться, что найдутся кан
дидаты с безответственны
ми, крикливыми лозунгами. 
Задача партийных организа
ций — помочь людям разоб
раться в этих лозунгах и сде
лать ставку на реальные, а 
не мнимые личности. Спосо
бен человек сам, не пере
кладывая на чужие плечи, 
не ожидая манны сверху, 
выполнять задуманное, — 
значит достоин быть народ
ным депутатом.

Спасибо за внимание. , о

Прения по докладу В. И. Зоркальцева
A. с .  АНДРОСОВ, пер

вый секретарь Томского рай
кома партии:

В ходе выдвижения 
кандидатов в депутаты явно 
недоставало целевого подхо
да в работе партийных ко- 
.митетов. Партийные орга
низации .занимали больше 
позицию охранителей де
мократии. А вот функции 
политического авангарда вы
полнялись слабо.

Чтобы помочь людям сде
лать сознательный выбор, 
райком партии через пер
вичные партийные органи
зации усиливает работу по 
разъяснению возрожденного 
лозунга «Вся власть—Сове
там!» и что значит он в ус
ловиях перестройки. Какие 
конкретные, задачи будут ре
шать депутаты? В чем от
личие настоящих Советов и 
будущих? В связи с этим 
во всех школах экономиче
ского и политического обра
зования должно быть раз
вернуто изучение проектов 
законов, касаювцихся само
управления. В помощи селу 
должен участвовать профес- 
сорско - преподавательский 
состав вузов Томска.

В предвыборной борьбе 
мы незаметно для себя уш
ли в сторону от большого 
дела, потому что наши оп
поненты предпочитают лишь 
вести дискуссию и пас туда 
втягивают. Я не хочу ска
зать, что нам не надо уча
ствовать в дискуссиях. Но 
нельзя же уходить от реше: 
ния практических дел.

.Хочу высказать некото
рые со(Юражения по выбо
рам народных депутатов 
РСФСР. Полагаю, что нам 
следует открыто высказать
ся, какими мы хотели бы 
видеть этих депутатов. Это 
должны быть люди, компе
тентные в политике, эконо
мике, социальных воп
росах. знающие жизнь, раз
деляющие идеи перестрой
ки. Мне представляетея, что 
городская партийная органи
зация могла бы избирате
лям предложить немало кан
дидатур Из числа ученых. 
Наш и другие сельские рай
оны ■ - из числа работников 
села.

Особо хочу сказать о чле
нах бюро и членах обкома. 
Уверен, что те, кто из них 
выдвинут, не должны сни
мать свои кандидатуры, У 
многих возникает вопрос: а 
что, если вновь не избе,рут 
нашего лидера? Я думаю, 
что этот вопрос нам пора 
перенести из плоскости лич
ной неудачи в плоскость не
удачи каждого члена пар
тии. Ведь это мы выбрали 
себе лидера, значит, нам 
всем на выборах дается оцен
ка.

B. Й. КОНЬКОВ, первый 
секретарь горкома партии 
г. Томска-7:

— Выборная кампания 
проходит в очень сложных 
условиях. Нет должных? ре
зультатов от экономической 
реформы, отсюда и настро
ение людей. На трудностях 
в экономике сосредоточива
ются сейчас различные объ
единения.

Но могут ли у нас быть 
ка1кие-то оборрнительные 
или пораженческие настрое
ния? Просто необходим со
вершенно иной подход к 
формам, методам политиче
ской и организаторской ра
боты. Мы приняли тезисы 
областной партийной орга
низации, программы город
ские, районные и на их ос
нове строим сейчас работу. 
А о том, что уже сделано, 
мы как-то глухо говорим 
или излишне стесняемся.

Чтобы выиграть предвы
борную борьбу, надо боль
ше общаться с людьми: У
час сейчас широко органи*

зуются встречи информаци
онно-пропагандистских групп, 
хорошо, например, оценива
ется работа с людьми чле
нов исполкома областного 
Совета в последнее время. 
Важна «прямая линия», 
которую провел Виктор 
Ильич Зоркальцев, это оце
нивается высоко.

Сейчас завершено выдви
жение кандидатов. На 200 
мандатов в городской Совет 
выдвинуто 570 кандидатов, 
при этом 48 процентов—ком
мунистов, 35 процентов—ра
бочих, 22 процента—женщин 
и т. д. Но важно теперь, 
чтобы из них были избраны 
действительно лучшие. Не
простой вопрос о pyKofbflH- 
телях, о партийных и совет
ских работниках. Мы, как 
члены партийного органа, 
как-то закомплексованы на 
ранее отработанных мето
дах. А «неформалы» и в 
квартиры идут, и листовки 
оперативно печатают.

Товарищу Лопадейкину 
Ростиславу Анатольевичу 
непременно надо баллотиро» 
ваться в Верховный Совет: 
недавно работает, не обре
менен еще критическими 
оценками, и представлять 
область в Верховном Совете 
республики руководителю 
облисполкома крайне важно 
и необходимо. Не менее важ
но быть там и первому сек
ретарю обкома партии Вик
тору Ильичу Зоркальцеву. 
Но здесь обстановка другая, 
более сложная. Должно 
быть глубоко изучено мне
ние на местах. Всех членов 
бюро о б к о м а  в обла
стной Совет избирать, счи* 
таю, необходимости нет.

И всех первых секрюта- 
рей горкомов, райкомов 
партии, считаю, не следова
ло бы выдвигать. Рекомен
довать людей помоложе^ 
чтобы проходили школу, 
были резервом. Предвыбор
ную кампанию с полным ос
нованием можно назвать по
литической борьбой, и вес
ти ее надо наступательно.

Г. Н. ШЕСТАКОВ, гене
ральный директор объедине
ния «Томскнефтегазгеоло- 
ГИЯ»:

— Предвыборная борьба 
трудна для избирателей, для 
кандидатов в народные депу
таты, она трудна и для нас 
— членов обкома, партий
ных организаций. В целом, 
я считаю, что наша партий
ная организация сегодня, не
смотря на критику, здоро
вая в своей основе, и мы 
вправе сегодня своему лиде
ру — первому секретарю 
обкома — дать мандат до
верия. При этом надо, что
бы Виктор Ильич на какие- 
то мелочи в своей програм
ме не разбрасывался, а взял 
одну крупную социальную 
проблему — продовольст
венную и плюс к ней эколо
гию. Считаю, что и Ростис
лаву Анатольевичу надо то
же бороться.

Нам нельзя повторять свои 
ошибни. Недавно я высту
пал на пленуме с этой три
буны. И говорил о том, что 
у геологов 10 процентов мя
са было в течение прошлого 
года снято с фондов. И 
вдруг, к 7 ноября, не ставя 
в известность руководство! 
объединения, снимают фон
ды IV квартала на сгущен- 
1юе молоко. Я понимаю: на
до продать ветеранам, но 
вы поставьте нас в извест
ность. Это же потеря голо
сов.

И вот другой вопрос. 
Прекрасная «прямая линия» 
пртшла, откровенно Виктор 
Ильич выступил перед на
селением области. Правда,, 
был ряд абстрактных

ответов. Я, например, несо
гласен с вами в отношении 
продажи винно-водочных из
делий. Надо навести в этом 
деле порядок, снизить цены 
на водку, больше ее дать, 
но разумно, по тем же тало
нам.

И другой, товарищи, воп
рос. Надо инициативные 
группы сформировать в под
держку нашим кандидатам. 
А вот когда будут наказы, 
то надо, чтобы хозяйствен
ные работники, которые ре
шают огромную программу 
в области за счет денег, за
работанных коллективами, 
не ставились в неудобное 
положение. Вписали в на
каз депутату в Каргаске 
В. Б. Ильину в прошлые 
выборы станцию обезжеле- 
зивания с огрюмным комп
лексом инженерных сооруже
ний стоимостью 2,5 млн. 
рублей. Со мной никто не 
посоветовался. Как геологи 
могут такой объект постро
ить? Они же не способны 
это сделать. Нужно отдать 
годовые фонды металла, це
мента, чтобы это все вклю
чить в производство. Разве 
восьмитысячный коллектив 
разрешит это сделать?

П. Г. УШАКОВ, бригадир 
слесарей комплексной
бригады электромеханиче
ского завода:

— Прежде чем выступить, 
я разговаривал с коммуни
стами нашего завода, члена
ми партийного бюро, а так
же с «неформалами». И вот 
пришел к такому выводу; 
очень плохо организована 
предвыборная кампания со 
стороны областных руково
дителей. Мы вот только се
годня обсуждаем эти вопро
сы, а мне через третьи ру
ки передали воззвание Том
ского партийного клуба, ко
торое расклеено, где только 
можно. А областной коми
тет партии, имея в своем 
распоряжении средства мас
совой информации, молчит. 
Опять опоздали.

Ну разве плохо, что 11 
января В. И. Зоркальцев 
провел телепередачу «Пря
мая линия»? Отлично, но 
почему только один раз? 
Что, не могут провести та
кую пёредачу другие руко
водители области, члены 
бюро, секретари обкома?

Есть вопрос и о гласно
сти. На пленумах обкома 
принимались дельные, тол
ковые решения о возрожде
нии малых сел, о помощи 
селу и другие, а как эти ре
шения вьшолняются, что ме
шает — никаких сведений 
нет ни у коммунистов, ни у 
избирателей в целом. Ли
стовки, воззвания нефор
мальных организаций напи
саны чуть ли не от руки, 
но их много, а вот инфор
мационно - справочный ма
териал об экономическом и 
социальном развитии обла
сти за период между выбо- 

. рами, тезисы к выборам от
печатаны и оформлены кра
сиво, на хорошей бумаге, 
но их нигде не видно, не 
найдешь даже в партийном 
бюро завода, не говоря уже 
о первичных парторганиза
циях. А вот, если бы рядом 
с листовкой или воззвани
ем находились и эти ма
териалы, было бы совсем 
другое дело.

По поводу избрания руко
водителей области в респуб
ликанские и областные Со
веты мнения самые разные. 
Многие коммунисты счита
ют, и я так считаю, что Вик
тор Ильич Зоркальцев для 
пользы области не должен 
снимать свою кандидатуру.

Я считаю, что обкому 
партии нужно немедленно 
находить контакты со всеми 
слоями населения, с «нефор

малами», вступать в дис
куссии, рассказать о работе, 
ответить на все вопросы и 
говорить только правду, без 
пустых обещаний и ложных 
заверений.

В. М. КРЕСС, первый 
секретарь Первомайского 
райкома партии:

— В нашей областной 
партийной организации мы 
всегда ставили во главу уг
ла интересы труженика, 
интересы человека. Но беда 
наша, видимо, в том, что 
раньше мы, партийные ор
ганы, больше брали сторону 
ведомств. А для партии не 
должно быть другого инте
реса, чем интересы каждо
го человека.

Есть у нас в районе по
селок сплавщиков Усть-Юл. 
Поселок пришел в запусте
ние, десятилетиями не стро
ятся и не ремонтируются 
жилье, объекты соцкульт
быта. Рабочие оплавучастка 
несколько дней летом бас
товали, неоднократно обра
щались в райком партии.' 
Мы выезжаем, разбираем
ся, гасим страсти, а из лес
промхоза, объединения — 
никого. Мы внесли кон
кретное предложение — - пе
редать участок из Чулым
ского леспромхоза Молча- 
новского района Аргат- 
Юльскому леспромхозу, 
что позволит нам решить 
на месте многие вопросы, 
но интересы «Томлеспро- 
ма» выше, вновь отписка, а 
нужды людей в расчет не 
берутся.

Люди эти перекосы свя
зывают не с министерст
вом и объединением, а с 
беззубостью райкома и 
партии в целом.

Как известно, в 17 окру
гах в областной Совет вы
двинуто по два члена обко
ма партии. На мой взгляд, 
если еще есть кандидаты, 
то желательно оставаться 
одному члену обкома. За
чем отбирать друг у друга 
голоса и проигрывать обо
им?

То же самое по выборам 
народных депутатов РСФСР. 
По нашему, Асиновскому, 
округу нас. членов обкома 
КПСС, неоколько и, если 
мы сейчас не консолидиру
ем силы, мы пршшраем. 
Что касается лично меня, 
то я убедительно просил 
бы членов пленума поддер
жать мой самоотвод.

Что касается руководи
телей области, то ' до 11 
января у меня было твер
дое убеждение, что Викто
ру Ильичу не надо балло
тироваться в народные де
путаты России. Но после 
«прямой линии», поговорив 
с селянами, некоторыми 
горожанами, прп.хожу к 
выводу, что стоит побо
роться. Ну и если бороть
ся, то кабинет вам, Виктор 
Ильич, видимо, надо на 
эти месяцы закрыть и все 
силы отдать для работы 
на округе.

Е. Д. ГОЛЬДБЕРГ дн 
ректор НИИ фармакологии, 
академик АМН СССР

— У меня создается зпе- 
чатление, что .мы ю из
влекли уроков пз прошлой 
избирательной нампании. 
Неформальные организации, 
которые начали действо
вать не так давне в нашей 
области, начинают обгонять 
нас. Они хорошо го'^овятся, 
подробно разрабать1вают 
планы, и часто m i.i оказыва
емся в хвосте у ,чих.

К тому же вызывает 
недоумение тот факт, что в 
пЕфтийном клубе, напри
мер, работают ' и секретари 
районных комитетов пар
тии. Но если секретарь 
районного комитета партии 
входит а партайный клуб.

критикует областную пар
тийную организацию, как 
же он будет агитировать за 
платформу, которая прини
мается на пленуме? У пар
тийного клуба своя плат
форма. Но я считаю, 
более честно было бы, ес
ли бы секретари, состоя- 
1цие в «Клубе», либо вы
ложили свои партийные 
билеты, цотому что они, 
очевидно, собираются орга
низовывать новую партию, 
либо честно сказали, что 
они не имеют морального 
права быть в партийных 
организациях районных, го
родских комитетов партии.

Вызывает огорчение тот 
факт, что в самый сложный 
период предвыборной кам
пании областная партийная 
организация раздроблена.
У нас полная анархия в 
выдвижении кандидатов. В 
то время как неформаль
ные объединения консоли
дируются, вьщвигают и 
упорно агитируют за своих 
кандидатов, у нас все пу
щено на самотек. Област
ная партийная организация 
не должна была выпускать 
из рук работу по подбору 
и рекомендации коммунис
тов в областной Совет на
родных депутатов.

Пленум надо использо
вать для того, чтобы реко
мендовать, кому действи
тельно принимать участие 
в выборах, а кому балло
тироваться в областной Со
вет. Но при этом, естест
венно, в депутаты област
ного Ск>вета должны балло
тироваться и первый секре
тарь областного ко.иитета 
партии, и председатель обл
исполкома. Что касается 
1Реапубликанспого Совета), 
то я также считаю, что 
В. И. Зоркальцев, Р. А. 
Попадейкин должны прини
мать участие в выборах в 
народные депутаты респуб
лики, а все мы должны их 
поддержать.

А. В. КИТЮХ, главный 
зоотехник совхоза «Совет
ский» Шегарского района:

— Предыдущие выборы 
народных депутатов СССР 
показали, что было допуще
но много ошибок, а резуль
тат этого мы наблюдали во 
время трансляции Съезда и 
сессии Верховного Совета.

Если судить о том, как 
на уровне страны решаются 
наши проблемы, особенно 
села, то можно сказать: 
слабовато. Принятое реше
ние о развитии малых сел 
в области тоже практичес
ки не вьшолняется. Сегод
ня по существу город уст
ранился от участия в убор
ке урожая, заготовке кор
мов.

Крестьяне с ранней 
весны и д о . поздней осени 
не имеют ни выходных, ни 
праздничных дней, по 
10— 14 часов работают на 
полях и фермах в трудных 
условиях. Но мы не имеем 
Повременного соцкультбы
та, возможности приобрес
ти самое необходимое в 
магазине. Если как-то мож
но объяснить отсутствие 
сахара, некоторых продук
тов питания, то как объяс
нить отсутствие стираль
ных машин, холодильни
ков? Что сказать женщи- 
«е-матери, у которой пяте
ро детей, а детской одежды ■ 
нет в продаже?

Сегодня неформальные 
объединения обвиняют пар
тийных и советских руково
дителей, критикуют их ме
тоды работы. А нам -есть 
что сказать о своей дея
тельности. За последние че
тыре года в нашем, Шегар- 
ском, районе проведена 
большая работа по возрож
дению сел. строительству

агрогородкой, соцкультбы
та. В целом по району за 
4 года производство моло
ка возросло на 71 процент, 
мяса^—на 26 процентов, воз- 
рюсла продуктивность дой
ного стада до 3.363 кг. И 
не случайно село выдвину
ло кандидатом в депутаты 
РСФСР А. П. Масалыки- 
на, первого секретаря рай
кома партии, который су
мел повернуть работу рай
онных организаций на нуж
ды села.

Л. Н. ВЛЕСКОВ, первый 
секретарь Стрежевского 
горкома партии;

— Сегодня уже нет 
смысла сетовать на усили
вающуюся критику парт
аппарата, обвинять кого-то. 
Мы руководили, мы на
правляли, мы организовы
вали, значит, и прямо не
сем ответственность за 
все болячки в обществе. 
За что, спрашивается, се
годня нас должны лю
бить — за полупустые при
лавки. за трудности в реше
нии буквально всех житей
ских .проблем? Другое дело, 
что этот период затянулся, 
это уже начинает работать 
на разрушение, а не на 
консолидацию общества.

С учетом итогов весен
них выборов в народные 
депутаты СССР в нашей 
работе, безусловно, просле
живаются положительные 
тенденции. От конфронта
ции .в прошлые выборы пе
решли к диалогу и выра
ботке совместных действий 
в нынешнюю избиратель
ную кампанию. Удалось 
выдвинуть в целом непло
хих людей в Советы всех 
уровней, на каждом округе 
иметь альтернативы.

Но рассчитывать на спо
койную обстаношо? в даль
нейшем не приходится. В 
некоторых организациях 
принимались действия для 
избрания «Советов без ком
мунистов». Почему это 
происходит? По-прежнему в 
партии нет серьезных де- 
,мократических преобразо
ваний, отсутствует широкая 
гласность. Мы толчемся на 
месте. С одной стороны, 
будто бы упорядочили ап
парат, увеличили партийным 
работникам зарплату, а с 
другой — возрос выход ком
мунистов Из партии, сокра
тился приток новых сил. 
Вся работа по-прежнему 
строится в рамках устарев
ших инструкций и вступив
шего в серьезное противо
речие с существующим 
положением в партии наше
го Устава. Хотим мы или 
не хотим, но наши указа
ния сегодня хозяйственны
ми органами тактично вы
слушиваются и не выполня
ются. По-прежнему сверху 
существует жесткая цент
рализация. Люди перестали 
верить нашим лозунгам, что 
в партии идет широкая де
мократизация внутрипар
тийной жизни. Нужны ра
дикальные перемены, осо
бенно в социальной сфере, 
на местах. Это зависит от 
бюро обкома партии, аппа
рата. Что касается нашей 
тактики на предстоящий пе
риод, то считаю, что все 
члены обкома н бюро обко
ма партии, выдвинутые в 
Советы разлишгых уровней, 
должны продолжить пред
выборную борьбу.

Е. В. ДМИТРИЕВ, на
чальник политотдела управ
ления внутренних дел:

— Агитационная кампа
ния будет вестись более 
предметно, если наряду с 
борг^ой за состав депутат
ского корпуса мы развер
нем борьбу за формирова
ние органов власти. Есть 
пмыцл определиться, кто 
будет альтернативными

кандидатурами на пост 
председателя областного 
Совета народных депутатов, 
а также городских, район
ных Советов, какие будут 
созданы новые депутатские 
комиссии, кто опять же на 
альтернативной основе мо
жет возглавлять их, кто в 
них войдет.

Дело в том, что не 
столько партийные и со
ветские работники должны 
занять сейчас активную 
позицию в выборах, сколь
ко профессионалы — архи
текторы, учителя, работни
ки правоохранительных ор
ганов, служб коммунально
го хозяйства, строители — 
с тем, чтобы в новых Со
ветах были созданы силь
ные группы, которым не 
■нужно долго готовить во
просы, а которые сами смо
гут решать и сами же воп
лощать решения в жизнь.

Многие коммунисты, я 
думаю, в эт^й п.редвыбО|рной 
работе все равно будут из
браны, и мы не должны 
драматизировать, если
часть названных кандида
тов не наберет голосов из
бирателей. Обстановка не
простая. Она осложняется 
неудовлетворенностью лю
дей работой II Съезда 
народных депутатов. К то
му же усилилось крити
ческое отношение к партии 
отдельных • коммунистов. 
Поводы для этого есть. К 
примеру, скрыта дискуссия 
на первом н втором Плену
мах Центрального Комитета 
партии. Келейно принято 
решение о Создании Бюро 
ЦК по ,РСФСР, Осложнило 
работу ареди ком.мунистов 
1ПОвышение заработной пла
ты партийным работникам 
на фоне происшедшего 
ухудшения на рынке.

Что касается выдвиже
ния конкретных руководи
телей, то т. Зоркальцеву. 
считаю, нецелесообразно 
баллотироваться в народ
ные депутаты РСФСР, да и 
другие Советы. Его пора
жение в прошлых выборах 
сильно отозвалось на авто
ритете всей партийной ор
ганизации. Это связано еще 
и с тем, что предстоят 
очень крупные политичес
кие события по подготовке 
к XXVIII съезду КПСС. 
Секретарю обкома нужно 
полностью сконцен1!риро- 
ваться на этом. Председа
тель же облисполкома, бес
спорно, должен участвовать 
в предвыборной борьбе, ис
пользуя малейший шанс 
для своего избрания. Что 
касается других коммунис
тов — это дело их совести. 
Я снимаю свою кандида
туру, поскольку считаю не
обходимым сосредоточиться 
на своей новой работе.

В. 3. ЯМПОЛЬСКИЙ. 
Проректор (цолитехданческон 
го института, директор 
ЦНТИ «Кибернетика»:

— Поскольку у меня сей
час общественная работа 
председателя областной из
бирательной комиссии, хочу 
затронуть несколько орга
низационных вопросов. На
чался процесс регистрации, 
идет он пока медленно. 
Однако и подгонять этот 
процесс мы не имеем пра
ва. Ибо каждый кандидат 
может размышлять до 22 
января, прежде чем решить 
для себя, баллотироваться 
ли ему и по какому округу. 
Это его суверенное право. 
Другое дело, когда речь 
идет о коллективной пар
тийной позиции. Только в 
последнее время стабили
зировался ритм работы ок
ружных изби1рко1мов. Вна- 
ч1але сказались издержки 
выдвижения. Известны еди
ничные случаи, когда пар
тийные комитеты и об

щественность выдвинули 
людей пассивных, в прин
ципе отказывающихся рабо
тать, и теперь их приходит
ся отзывать. Трудно идет 
процесс освобождения чле
нов избиркомов от работы. 
Впервые выделены средства 
для стопроцентного возме
щения трудовым коллекти
вам на отвлечения такого 
рода. А вот общественное 
мнение еще не сложилось— 
■комиссии на разных уров
нях (чем ниже—тем силь
нее) сталкиваются с отри
цательной реакцией.

Возникло несколько
конфликтных ситуаций с 
выдвижением от обществен
ных организаций молодежи. 
Столкнулись разные меха
низмы подведения итогов 
голосования. Но важно 
учесть, что именно Закон, 
а не уставы общественных 
организаций доставят точ
ку в этой дискуссии.

П. П. ПРОНЯГИЦ, на
чальник управления «Хим- 
строй»:

— Меня очень озаботил 
тот факт, что на предыду
щих выборах рабочие и 
крестьяне оказались отбро- ). 
шенными в политической 
борьбе. Сейчас мы наблю
даем то же самое. В этой 
связи представляется, что в 
любом случае партийные 
организации должны выра
ботать механизм, который 
бы гарантировал предста
вительство в органах влас
ти непосредственных тру
жеников. Иначе партия 
оторвется от той среды, в 
которой она выросла и ин
терес которой она обязана 
представлять.

Надо использовать пред
выборную борьбу для 
разъяснения политики
партии, для защиты ее от 
нападок, от всяких попы
ток внести раскол в наши 
ряды. Вот недав.но побывал 
в Институте оптики атмос
феры. Там есть большой 
стенд, заполненный матери
алами клуба товарища Су
лакшина. Призывают голо
совать против Зоркальцева, 
против Попадейкина, про
тив консерваторов Кошеля, 
Масалы'Кина, Пронягина.
Но там нет голоса первич
ной партийной организации. 
Почему же мы отдаем го
лос людям, которые вы
ступают против, а не защи
щаем тех, кто делает де
ло, и не словами.

Вот мы сейчас говорим: 
надо ли Виктору Ильичу 
баллотироваться или не ‘ 
надо. Лично я считаю, что 
надо. Иначе мы заранее 
сдаем- свои позиции. Но 
надо п чувствовать обста
новку, чтобы в нужный мо
мент снять свою кандида
туру. _

Да, надо вести борьбу, 
но надо начинать ее с пер
вичных партийных органи
заций. Специально обсу
дить этн вопросы и все 
расставить на свои места. 
Помочь разобраться тем 
лидерам, которые вынаши
вают свою платформу нака
нуне XXVIII съезда КПСС.
А что касается выступле
ния Евгения Викторовича 
Дмитриева, то, думаю, как 
же направлять с таким на
строением политработу в 
органах внутренних дел? 
Вряд ли мы поборем пре
ступность в нашей области.
Тут надо давать и отчет.
Вы в последнее время не 
один раз выступаете, и, 
знаете, в ваших вьютупле- 
ниях пролетает мысль ли
бо обиженного человека, 
либо чатовежа, нретен|даю- 
щего на большее, чем на 
самом деле вам можно бы
ло бы доверить...

(Окончание на 3-й стр.)
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Э. В. БУРМАКИН, ре
дактор областной газеты 
«Красное знамя»:

— В последние дни 
очень обострилась в пись
мах представителей не
формальных организаций 
критика областного комите
та партии, секретарей об
кома, прежде всего—пер
вого секретаря и председа
теля облисполкома. Причем 
делается это в такой фор
ме. что вновь приходится 
вспоминать о некоторых 
нормах этики. Среди кри
тикующих есть, конечно, 
немало совершенно искрен
не верящих в то, что все 
недостатки связаны с тем. 
что у нас пл.охие руководи
тели. Но значительно боль
шее количество людей, ко
торые на этой критике за
рабатывают себе политичес
кий багаж и популярность. 
К великому сожалению, 
сейчас это пока срабатыва- 
ет. Есть и другая тенден
ция. В последнее время мы 
стали получать письма, 
где высказываются 1крити- 
чеекие замечания в адрес 
избранных от области на
родных депутатов СССР, 
выражается неудовлетво
ренность их деятельностью.

В очень сложном поло
жении находится сейчас 
областная газета: Давке
перечислить всех зареги
стрированных кандидатов в 
народные депутаты .мест
ных Советов — это чрез
вычайно трудная техничес
кая задача. В проекте по
становления записан
пункт: средствам массо
вой информации разрабо
тать план проведения пред
выборной кампании. Чтобы 
придать ему стройность и 
системность, привлекать к 
осуществлению этого плана 
ученых, юристов, автори
тетных людей... Что каса
ется плана, то поздно пла
ны составлять. Мы уже 
давно включились в эту 
работу и ее ведем. Что ка
сается придания стройности 
и системности, это значит,
что мы опять не дадим 
слово нашим оппонентам. А 
это будет означать, что мы 
опять не включимся в ту 
реальную борьбу, которая 
сейчас происходит. А нам 
сегодня просто необходимо 
вести диспут, доказывать 
свою позицию, а для этого 
нужно давать в газете 
место нашим оппонентам.

С. Д. КУЗНЕЦОВ, пер
вый секретарь обкома 
ВЛКСМ.

- Да, платформа област
ной партийной организации 
опубликована. Но ведь, до
рогие товарищи, она опять 
страдает декларативностью. 
А от нас сегодня ждут ре
альных действий. Вот сту
денты принимают решение 
привести набор первокурс
ников в соответствие с
Имеющейся материально- 
те.хнической базой вузов. 
Надо решать проблемы се
мейных студентов. Нужно 
решать вопрос о привлече
нии студентов к сельско
хозяйственным и другим

Товарищи! Я считаю, что 
у нас состоялся заинтересо
ванный разговор, и еще раз 
хочу подчеркнуть, что и на 
прошлых выборах ошибка 
состояла в том, что мы вот 
так коллективно не опреде
лили стратегию. Над нами 
довлели элементы прошлого. 
Мы полагались на свой опыт, 
а он нас подвел. А коллек
тивных таких вот раздумий, 
коллективного разговора не 
составили — и на этом про
играли. Такие пленумы, как 
сегодня, должны стать у 
нас практикой. Будем обсу
ждать проблемы таким обра
зом — это залог того, что 
будем принимать правиль
ные, коллективно выработан
ные решения.

По поводу моего балло
тирования я хочу сказать 
следующее. Вчера мы три 
часа обсуждали на бюро 
этот вопрос. Какого рода 
сомнения? Я не отказываюсь 
от политической борьбы. Во
обще убежден, что механи
ческое избрание и, допустим, 
борьба За только количест
венное избрание коммуни
стов в Советы народных де
путатов — это первая и, мо
жет быть, не самая главная 
часть нашей работы. Глав
ное н основное, я считаю,— 
это то, чт'о сейчас, исполь
зуя трибуну предвыборной 
кампании, мы все с вами, си
дящими здесь, должны кре
пко побороться за партию. 
Кое-где у нас на округах 
два члена обкома партии — 
оба должны бороться за пар
тию, за платформу и являть
ся ее пропагандистами, а 
обстановка и время самые

видам работ. А .мы все— 
дай бог, пронесет. И вот. 
когда начинаем с моло
дежью работать, они нам 
говорят: «Зачем? Мы за
бастовали —нам за месяц 
сделали то. что за год не 
могли сделать».

Или возьмите ту же ста
тистику, которую здесь 
приводили. Нам ставят в 
упрек, что в областном Со
вете один с небольшим 
процент комсомольцев. Да 
не ставили мы задачу, 
чтобы только комсомоль
цев выдвигать. Мы в об
ластной Совет выдвинули 
42 человека, из них 37 
коммунистов. Но у меня 
нет ни одного примера, 
чтобы пленум райкома 
партии выдвинул комсо
мольца или молодого рабо
чего.

И, наконец, не надо же до 
такой степени унижать на
ших избирателей и говорить 
о том, что для них все упи
рается в социашьно^коню- 
мические проблемы. Еще 
в 1903 году В. И. Ленин 
говорил, если мы хотим 
выполнять авангардную 
роль, мы должны возгла
вить всякое общедемокра
тическое движение. А мы 
одаем один рубеж за дру
гим. Постоянно под огром
ным давлением идем по 
пути демократизации. В 
этой связи хочу высказать
ся и по партийному клубу. 
Появление его должно 
стать для нас звонком: 
значит, в областной партий
ной организации недостато
чен уровень демократиза
ции.

По поводу того, баллоти
роваться или не баллотиро
ваться членам обкома, чле
нам бюро. Надо пытаться, 
и прежде всего тем, кто 
чувствует в себе силы, уве
ренность.

Н. С. КРЕЧЕТОВА, се
кретарь Томского горкома 
партии:

— От разговора, кото
рый сегодня складывается 
на пленуме, у меня такое 
впечатление, что мы уро
ков настоящих из преды
дущей кампании не извлек
ли. Как мы сегодня оцени
ваем деятельность партклу- 
ба, как >мы отреагировали 
на выступление Дмитрие
ва? Мы и не пытаемся от
ветить на те вопросы, кото
рые поставил партклуб. А 
ведь он поставил очень 
правомерные вопросы: о
выборах делегатов на 
XXVIII съезд партии, о 
выборах секретарей и так 
далее. Многие говорили: 
«Я не знаю, что они там 
делают, но вот по слухам 
доносится». Но кто же вам 
не дает туда прийти? Такие 
структуры в партии будут 
появляться, если партия 
хочет обновляться. Если 
мы хотим сохранить пар
тию. то это как раз выход, 
а не беда.

Хотелось бы сказать, что 
мы очень упрощенно пони
маем ситуацию с рабочим 
классом. С одной стороны, 
подчеркиваем, что мало 
выдвинуто рабочих, с дру
гой — говорим, что нам 
нужны профессиональные 
Советы. Но ведь рабочий 
класс не может быть явно 
профессиональным в Сове
тах.

Что касается проекта пот 
становления сегодняшнего 
пленума. Думаю, что с та
ким постановлением мы не 
можем в ы х о д и т ь .  Вот 
записано: « О к а з ы в а т ь

лоса: «Кто тебя в обком вы
брал?». Я ответил, .что, ко
нечно, не эти холуйствую
щие меня выбирали, а го
родская партийная оргаяи- 
зация. И после этого я се
бе задал вопрос: почему не я 
должен быть в Совете? По- 
HeMiy-TO вот эти могут вы
двигаться, а я нет? Я’решил 
свою кандидатуру выставить 
на выборах в областей Со
вет.

И еще вот о чем хотел 
оказать: надо, чтобы обще
ственное мнение о первых 
руноводителях областной 
партийной организации, го
родских партийных органи- 

■ заций формировалось не в 
клубах разных. Влиять на 
формирование общественно
го мнения должны мы, ком
мунисты, областная партий
ная организация.

А. Г. КУЧУМОВ, член 
обкома, начальник УВД:

— Меня побудило вый
ти к микроф0Н|у выступле
ние Евгения Викторовича 
Дмитриева. Я хочу, чтобы у 
вас не сложилось мнение, 
что это коллегиальная про
грамма, с которой выступил 
Евгений Викторович. Это 
лишь его личная платформа. 
Руководство управления во
обще правильно понимает ту 
задачу, которую ставят пе
ред нами Ц н ' КПСС, обла
стная партийная органиеа- 
ция и Министерство внутрен
них дел.

дущее. Я думаю, что такую 
задачу мы сможем решить, 
если будем соблюдать не
которые ленинокие требова
ния, которые состоят в том, 
что единство партии зиж
дется и на внутрипартийной 
демократии, и на свободе 
обсуждений, и на свободе 
критики, но обязательно — 
на совместной работе по вы
полнению принятых реше
ний. Я думаю, что членам 
обкома надо весьма критич
но посмотреть вот на что. 
Мы сегодня находимся на 
таком этапе развития, ког
да очень развивались группо
вые интересы, когда мы за
бываем о выполнении при
нятых нами общих .решений. 
В этом году рост объемов 
промьппленной продукции в 
Томской области составил 
2,6 процента. А прибьиь 
тех, кто производит эти ма
териальные блага, составля
ет почти 14 процентов. И 
сегодня мы сталкиваемся с 
ситуацией, когда элементар
ные проблемы решать ни
кто не хочет.

П. Т. ДРАЧЕВ, начальник 
Томского речпорта:

Н. П. БАИДИН, первый 
секретарь Бакнарского рай
кома партии:

— Сложности сегодня 
заключаются . и в том. за 
■кого вести агитацию пар
тийной организации, если 
на одно место выдвинуто 
два и более ):оммунист’ов. 
У них, к примеру, одни 
позиции, одна платформа, 
разногласий нет. В пар
тии должен быть .механизм, 
регулирующий такие ситу
ации. На мой взгляд, .мож
но поступать и так, когда 
выдвинутые кандидаты- 
коммунисты при обоюдном 
согласии обращаются в 
партийный орган с прось
бой о поддержке только од
ного из них.

п о д д е р ж к у  активным 
сторонникам перестройки». 
Кто это такие? П. Г. Про- 
нягин считает, что это одни 
сторонники перестройки, 
партийный клуб говорит, 
что это совсем другие. 
Что же долщен делать пар
тийный комитет, получ1Ив 
такое постановление? Ни
чего он не должен. Поста
новление должно быть кон
кретнее. В нем, д>-,маю, 
нужно высказаться по но
вым формированиям в пар
тии.

И последнее. Специфика 
настоящих выборов тако
ва. что платформа, как это 
ни парадоксально, не бу
дет играть существенной 
роли. Основную роль бу
дет играть позиция канди
дата.

Второе. Мы сидим, рабо
таем уже четвертый час и 
убеждаем друг друга, что 
вот надо делать так и так. 
да, выооры в местные Сове
ты — это этап, который мы 
должны пройти с победой, 
маверное, сегодня нам надо 
было в самом начале вы- 
орать и решить, кого же- мы 
оставим се.мь человек из U2  
выдвинутых баллотиро
ваться в Верховный Совет 
НС,ФСР. Создать боевые 
команды, для того, чтобы 
они проводили эту работу. 
И направить ее так, чтобы 
нам отстоять .этих кандида
тов.

В. И. БАШЕВ, член бюро 
обкома партии, бригадир 
Сибхимкомбината:

Теперь хотелось бы вы
разить свое мнение по не
которым затронутым здесь 
вопросам. Не могу принять 
выступление * товарища 
Дмитриева. Мне кажется, 
что его выступление пере
кликается с выступлением 
Адамовича на Съезде на
родных депутатов. Полностью 
принимаю предложение Бур
макина: нам будет очень по
лезна открытость поле.мики 
по тем вопросам, которы.е мы 
сегодня затрагивали.

-  Я не собирался балло
тироваться кандидато.м в де
путаты областного Совета, 
но меня к это.му подтолкну
ли. Мы не так давно прово
дили у себя собрание о .мо
ральном климате в коллек
тиве, в первичной своей пар
тийной организации. Причи
ны на то были: руководи
тель у нас — откровенный 
пьяница, с людьми не зани- 
•мался. Мы все эти факты 
выложили, нас по;ДД,ержала 
(Группа коммунистов—това
рищей, которые с нами вме
сте работают. А с «галер
ки» стали раздаваться ro

ll третье. Есть там и .моя 
кандидатура. Я, конечно, 
взвешенно к этому относил
ся, потому что выдвинут не 
только коллективами право
охранительных орг«1Юв, но и 
трудовыми коллективам,и ря
да районов. Но, взвесив все 
«за» и «против», я пришел 
к убеждению, что мне надо 
снимать кандидатуру, ибо, 
чтобы выполнять ту задачу, 
которую поставила передо 
иной областная партийная 
организация, мне надо рабо
тать по 15—16 часов в сут
ки. Ек:ли еще будут обще
ственные обязанности — де
путата Верховного Совета 
РСФСР, — то ни там и ни 
там не будет получаться.

Второе. Почему симпатии 
на стороне тех, кто критику
ет партию? Это очень слож
ный вопрос, и нельзя зак1ры- 
вать на это глаза. Я думаю, 
будет создаваться еще мас
са других партийных клу
бов, будет создаваться еще 
масса других самодеятель
ных оргаиизаций, мы толь
ко находимся в начале это
го пути, и, если кто-то счи
тает, что это можно каки- 
.\ш-то механическими дейст
виями приостановить, тот 
глубоко не прав.

Есть тезисы предвыборной 
программы областной пар
тийной организации. Го
ворят, они декларатив
ные. Да не декларативны 
они. Эти те.зисы определя
ют направление, но за них 
надо браться, работать. Мы 
ведь никуда дальше не по
шли, кроме того, что орга
низовали пропагандистские 
группы и выехали в некото
рые коллективы. С трудом 
удается уговорить членов 
обкома партии выйти в ауди
тории...

И еще. Е)сли мы хотим 
чего-то здесь добиться, то 
не обаячая друг друга, не 
приклеивая ярлыки. Раз
брос мнений сегодня колос
сальный. При этом разбро
се, а он будет и впредь,
можно спорить и ДИСК>Т1И-
ровать, но, коль примем ре
шение, надо действовать 
вместе.

— Первом'у свК(рета(рю об
кома партии, председателю 
облисполкома, члена1М бюро 
обкома, несомненно, надо 
баллотироваться.

Поддерживаю платформу 
областной партийной орга
низации по вопросам обнов
ления партии. Советов на
родных депутатов. Поиск 
новых путей идет и через 
самодеятельные организа
ции. Их возник1новен1ие—это, 
на мой взгляд, положи
тельное явленяе. С новыми 
политичеокгими явлениями 
необходимо считаться.

Ядром политической си
стем^! должны выступать 
Советы. Советы всех уров
ней должны учитывать объ
ективную потребность инте
ресов различных слоев и 
групп.

Сегодня, когда идут на
падки на партию, непозво
лительно, безнравственно 
для коммуниста стоять в 
стороне от предвыборной 
борьбы. В то же время пар
тии необходимо политичес
кое и идеологическое само
определение. *

этрму предлагаю создать на 
всех уровнях — райкома, 
горкома, обкома партии — 
специальные школы канди
датов в депутаты. Надо 
этим людям помочь. Расска
зать им, как нужно правиль
но бороться, чтобы вое-таки 
исключить всякие нежела- 
тешьные эффекты. Мы у 
себя организуем еще и кон
сультационный пункт для 
кандидатов в депутаты, 
действующий постоянно, где 
можно будет получить нуж
ную информацию.

Сегодня в докладе и в вы
ступлениях дана критичес
кая самооценка. То, что по
чти за пять лет перестройки 
роль партии в этом процес
се значительно отставала, 
надо поправлять нашей об
ластной партийной организа
ции.

Исполнительный орган 
любого ранга должен дер
жать отчет: ЦК партии, об
ком партии, облисполком и 
т. д. Для этого необходимо 
шире развернуть гласность. 
Практиковать проведение ре
ферендумов и опрюсов насе
ления по жизненно важным 
вопросам. Областному Сове
ту народных депутатов не
обходим свой печатный ор
ган. Надо обучать депутат
ский корпус.

Я не согл-аспа с тем. что 
Виктору Ильичу Зоркаль- 
цеву надо снимать свою кан
дидатуру. Я считаю, Виктор 
Ильич должен баллотиро
ваться по одному- из окру
гов. Ростиславу Анатолье
вичу Попадейкину тоже. Ну 
а партийные организации, 
конечно, должны и будут 
црюводить работу по под
держке этих кандидатов.

По сопиалыюму направ
лению след.ует значительно 
изменить отношение к вете
ранам войны, труда. Рас
смотреть вопросы тяжелого 
женского труда, воспитания 
и подготовки кадров от под
росткового до зрелого врз-» 
раста.

Н. П. КИРИЛЛОВ, сек
ретарь обкома КПСС:

— Прежде всего, каждый 
из присутствующих должен 
ответить на вопрос: сможем 
ли мы овладеть политичес
кой инициативой, сможем ли 
стать духовным и интеллек
туальным лидером в бли
жайшее время и в предвы
борной кампании, и на бу

В идеологической работе, 
в политической борьбе ситу
ация сегодня сложная, раз
брос — от лево|радикалиама 
др крайнего консерватизма. 
И это тоже объективная ре
альность, с которой нельзя 
не считаться. Но у нас есть 
линия Центрального Комите
та партии. И если коммуни
сты не буда'т предельно кор
ректными в борь^ за про
ведение этой ЛИНИН, то мы 
никуда вообще не уйдем.

Я убежден, что надо всту
пать в предвыборною борь
бу. И первому секретарю 
областной партийной орга
низации — в первую оче
редь. Потому что считаю 
уже поражением, если он от 
этой борьбы откажется. На
до борються.

Как транопоругник - эко- 
но.мист, считаю, что смогу в 
областном Совете активно 
повлиять на решение проб
лем транспорта в области. 
В настоящее время потреб
ности населения и нарюдно- 
го хозяйства не удовлетво
ряются.

И последнее замечание. 
Не повТО|рилась бы дурная 
практика, когда мы, первые 
руководителя, в отдельных 
округах начинали стягивать 
туда все ресу,р>сы, р>ешать 
какие-то прюблемы. Это ста
вит в неравное положение 
других депутатов, надо уй
ти от этой практики. Сего
дня. прюжде чем выходить 
к людям, мне кажется, на
до решить те вопросы, ко
торые CHWMJT отдельные 
очаги социальной напряжен
ности.

М. Г. НИКОЛАЕВ, пред
седатель ревизионной ко
миссии областной партий
ной организации:

Улучшить работу транс
порта поможет представлен
ная комплексная прюграмма 
по его опер)ежающ€му раз
витию.

Г. А. ПОНКРАТОЗА, 
первый секретарь Киров
ского райкома партии:

— У нас в районе 92 про
цента кандидатов в депута
ты вообще ранее не работа
ли нигде в Советах. Это 
большущий отряд кандида
тов, которые хотят искрен
не, может быть, работать и 
■настрюеньв н£в эту работу, но 
нс умеющие работать. По-

— Хотелось бы выска
зать свое мнение, баллоти
роваться ли В. И. Зоркаль- 
цеву и Р. А. Попадейкину. 
Мол позиция однозначна: 
надо выходить и бороться. 
Надо определиться и по от
ношению к тем, кто выдви
нут из числа беспартийных 
товарищей. Там ведь тоже 
люди очень разные. Кто-то 
поддерживает нашу партий
ную политику, а кто-то и 
нет. Хочу привлечь внима
ние пленума и к тому, что 
у нас в городе студенчество 
составляет значительную 
часть избирателей. Поэтому 
кандидата.м в народные де
путаты необходи.мо больше

Заключительное слово В. И. Зоркальцева
благоприятные. Вот в это.м 
плане я должен показать 
пример. С другой стороны, 
я отчетливо понимаю, что 
второе поражение — и 
опять-таки не связываю это 
со своей личностью, а свя
зываю с областной партий
ной организацией — может 
нанести серьезный ущерб 
авторитету областного коми
тета партии, областной пар- . 
тийной организации. Почти 
100 человек кандидатов и 
членов обкома выдвинуты 
кандидатами в народные де
путаты, но половина-то мо
жет не пройти. И мы должны 
думать, чтобы не прошедших 
в состав Советов лотом взять 
под защиту партийных 
организаций, чтобы они не 
сломались. Как сделать, что
бы не с.чомались, чтобы, не 
потерять их как активных 
борцов нашей партии. Мы 
должны думать о том, как 
мы сформируем потом пар
тийные группы в наших Со
ветах. Мы должны думать 
о том, о чем сегодня здесь, 
кстати говоря, Е1вгений'Ви1К- 
TOipoBHH Дмитриев говорил,— 
думать о будущих кадрах 
наших Советов. Кто будет 
возглавлять комиссию, кто 
будет председателем Совета, 
председателем исполкома и 
т. п. Там ведь тоже возника
ют проблемы, желающих не 
очень много. И в этой ситу
ации, конечно, отступить бы
ло бы неверно, но иметь по
ражение — это неверно 
вдвойне. Надо все взвесить 
и очень много поработать, 
чтобы эти выборы состоя
лись.

По тезисам. Товарищи, 
меня очень настораживает 
то, что мы с вами иногда 
скатываемся на какие-то не
формальные, понимаете ли, 
позиции. Вспомните, как мы 
активно с вами обсуждали 
эти тезисы, какой накал был 
борьбы! Было такое впечат
ление, что вот завтра прого
лосуем, примем тезисы — и 
все пойдем в бой.' Про
голосовали, ' удовлетвори
ли здесь свои желания, 
амбиции, страсти улеглись,
и... с тезисами не работаем, 
положили их под сукно. Нам 
нужно выполнять то, что за
писано Б той програ.мме, и, 
еще раз подчеркиваю, они 
должны быть составной ча
стью нашей программы. Я 
не очень согласен с тем 
(хотя здесь какая-то доля 
правды и есть), что кандидат 
может пройти в депутаты и 
без программы, они не име
ют большого значения. Ис
ключительно важное значе
ние они имеют. Я провел 
117 встреч в прошлой пред
выборной программе. У нас 
была подготовлена наша 
программа в предвыборной 
борьбе, и я ее зачитал толь
ко 2—3 первых раза, а за
тем приходил в аудиторию, 
и товарищи почти наизусть 
знали, что написано. Все 
прочитали, до последней за
пятой. И диалог шел так; 
меня спрашивали, как я бу
ду выполнять программу, 
говорили, с чем не согласны. 
Программы имеют большое 
значение. Нам необходимо, 
товарищи, в этой ситуации 
агитировать не только «за»,

что в общем-то проще, а 
научиться агитировать «про
тив». Вот тогда и «за» по- 
л^-чится. Если мы не соглас
ны с позицией того или ино
го кандидата, если мы несо
гласны с его программой, ес
ли видим, что идейно-нрав
ственные качества не соот
ветствуют званию. будущего 
депутата, мы должны агити
ровать против. Ни в одной 
партийной организации пока 
этого нет. И это наше серь
езное упущение.

Теперь об обновлении. Я 
хочу в порядкр информации 
сказать, какие вопросы мы 
ставим сейчас, к при.меру, 
перед Центральным Комите
том партии. Я об этом гово
рил, хочу сказать на плену
ме областного комитета пар
тии. Лично я убежден, что 
Пленуму Центрального Ко
митета партии на своем за
седании нужно принять ре
шение и в порядке законо
дательной инициативы от 
имени ЦК войти в Конститу
ционную комиссию нашего 
Верховного Совета с пред
ложением о шестой статье. 
Этот вопрос очень серьез
ный. Отменить шестую ста
тью ■— так может заявить 
только человек не очень све
дущий в этом деле или, пря
мо скажем, не очень ответ
ственный. Шестую статью 
невозможно рассматривать 
без второй, седьмой, последу
ющих статей. Это осново
полагающая статья Консти
туции, ее нужно изменить, 
подчеркиваю, изменить вку
пе с изменением всей струк
туры нашей Конституции. 
Это дело непростое, махом

не возьмешь, .это нужно сде
лать в порядке работы над 
совершенствованием Консти
туции, но ЦК должен здесь 
проявить инициативу, с  та
ким предложением я лично, 
как член ЦК (думаю, что 
мне будет предоставлено сло
во на январском Пленуме),
ВЫСТУПЛЮ.

Мы вошли в Центральный 
Комитет партии с предложе
нием об увеличении заработ
ной платы журналистам. Б 
связи с повышением зара
ботной платы партийным ра
ботникам остро встал вопрос 
п о низких ставках журна
листов областных газет, что 
закономерно и обоснованно. 
Это все более заметно на 
фоне заработной платы в от
раслях народного хозяйства, 
в хозрасчетных коллективах 
и кооперативах.

По хозрасчету области 
принято постановление.пра- 
внтельства (кстати говоря, 
из 72 российских областей 
около 20 попытались до
биться решения о хозрасче
те, но прошли менее 10). 
По кооперации мы вошли с 
предложением к Генераль
ному секретарю, нас под
держали — и в  этом отно
шении и по многим другим 
проблемал! Я думаю, эти 
вопросы нам просто необхо
димо было действительно 
активней доводить до ваше
го сведения, а вы могли бы. 
использовать их в своей ра
боте.

Далее. Мы запустили не
большую анкету. Я хочу вам 
доложить о ее . результатах. 
Может быть. можно будет

что-то отсюда почерпнуть. 
Бот как оценивают участни
ки анкетирования свои шан
сы на победу в выборной 
борьбе: 20 процентов увере
ны в победе, почти 4и про
центов не уверены и 40 про
центов затруднились отве
тить. Вот примерно состо
яние сидящих в это.м зале 
накануне обсуждения этого 
вопроса На пленуме. Опти
мизм испытывает почти 2Ь 
процентов, и это хорошо. Ин 
терес к этим выборам — 34, 
уверенность — I /, а вот 
пессимизм, безразличие, рас
терянность — 16 процентов. 
Видите, как неоднозначно 
оценивается та ситуация, ко
торую мы сегодня обсужда
ем.

Товарищи! Я думаю в этой 
аудитории нет необходимо
сти говорить сейчац, почему 
в совре.менной ситуации в 
стране мы должны высказа
ться за то, что поддержива
ем. ЦК КПСС, линию М. С. 
Горбачева. Потому что сей
час, именно сейчас, нужны 
спокойствие, консолидация 
и уверенность в работе. И, 
по-моему, эти уверенность и 
спокойствие, несмотря на 
все коллизии и сложности, 
происходящие в стране, де
монстрирует М. С. Горбачев. 
Посмотрите, как ему нелег
ко. И все-таки он постоян
но сводит решение трудных 
тупиковых вопросов к ком
промиссу, к обсуждению, к 
дискуссии, общению, к диа
логу и находит решение. Я 
очень боюсь, чтобы мы где- 
то не споткнулись и эмоции 
ПС заслонили бы разум.

Какой выход, товарищи, 
из создавшегося положения? 
Какой выход в связи с ак
тивностью неформальных 
организаций? Я думаю, один. 
Это — дискуссия. Это дис
куссия, полемика, это от
крытый, честный разговор, 
И на страницах газеты, и в 
передачах радио, телевиде
ния, и в дискуссионном клу
бе, и в клубе избирателей, и 
везде, где собираются люди^ 
Думаю, что в конце января 
будет опубликована плат
форма ЦК КПСС навстречу 
XXVIII съезду. И нужно 
провести дискуссию во всех 
партийных организациях. 
По-настоящему открыто, де
мократично мы можем ус
тановить контакты и наве
сти мосты между всеми сло
ями населения нашей обла
сти, между всеми партийны
ми группами.

встречаться с молодежью в 
вузах.

Надо заметить, что мы
слабо используем в своей
работе .многотиражные газе
ты, и нередко они оказыва
ются в руках наших против
ников.

Г. С. ЖУКОВ, первый 
секретарь .Колпашевского 
горкома партии:

И еще. Как мы тут сего
дня ни критиковали нефор
малов. мне кажется, что 
очень мало говорили о кон
солидации сил. Мы 26 
января, .например, собираем 
в районе всех лнде|ров не
формальных организаций, 
чтобы вместе поговорить. 
Хотим им назвать кандида
туры тех, кого мы предпо
лагаем (из многих, конечно, 
кандидатур), изберут пред- 
свдателями Совета исполко
ма, народного контроля, ко
миссий. Может быть, объяс
нить, доказать, убедить и, в 
конечном итоге, согласиться 
с ними по другим каким-то 
кандидатурам. Надо такие 
пути искать, надо это де
лать открыто.

— Я поддерживаю пози
цию тех участников плену
ма, которые говорили, что 
за мандаты надо бороться, 
уход от борьбы равносилен 
проигрышу. Согласен и с 
тем, что нужно защищать 
интересы областной партий
ной организации, интересы 
партии. Бмьба предстоит 
сложная. Здесь немалую 
роль будут играть средства 
массовой информации. Мы 
должны научиться видеть 
людей, их позиции, их кон
кретные дела. Нам нужно, 
чтобы наши кадры прошли 
аттестацию на предмет, спо
собны ли они вести пере
стройку.

Думаю, что мы не выиг
раем, если уже сейчас не 
решим ряд конкретных воп
росов. Труженики села дол
жны увидеть, как областной 
комитет партии реализует 
свои решения по аграрным 
проблемам, чтобы наделить 
сельское хозяйство ресурса
ми. Надо наделить реальны
ми правами местные органы 
власти, надо уже сегодня 
открыто оказать, что вся 
сверхплановая продукция, к 
примеру, будет оставаться в 
районе н использоваться в 
его интересах.

В. Е. ПОРТНОВ, гене
ральный директор птицевод
ческого объединения «Ме- 
жениновское»:

— Партия состоит из 
конкретных людей, конкрет
ных личностей. И поднять 
авторитет партии можно, 
подняв авторитет личности 
ком'муниста, партийного ра
ботника. Поэтому сегодня
шний избиратель пойдет го
лосовать не за того, кто кра
сиво будет говорить, он бу
дет голосовать за личность. 
Как- он мыслит, на каких 
позициях стоит. Избиратель 
должен уввдеть, что этот че
ловек не фальшивит.

Вот .мы сегодня ругаем 
неформалов. Но, скажите, 
почему никто не дает отве
та на ту или иную их про
кламацию? Кто же будет ра
ботать с население.м? У нас 
может быть несовпадение 
взглядов, но стратегические 
цели мы должны отстаивать.

Или вот ситуация. Меня 
лично беспокоит сегодня по
ложение, которое сложи
лось с .мясопродуктами в 
январе. Спрашиваю у спе
циалистов т  агропрома; где 
свиньи, где крупный рогатый 
окот — пикто ничего не 
знает. А ведь .завтра спро
сят с меня и всех других: 
как же вы так довели дело? 
Думаю, что нужно назвать 
конкретных виновников дан
ной ситз'ации.

По критике. Все чаще и 
чаще раздается на послед 
них плену-мах? критика в адрес 
руководства областного ко
митета партии, секретарей 
обкома партии, бюро, руко
водителей отраслей. И я 
считаю, что нам этого боять
ся не надо. Этому надо идти 
навстречу. При одном толь
ко условии: если вслед за
критикой, тут же, эти това
рищи будут высказывать 
конкретные предложения, как 
поправить дело. Н тогда мы 
обогатимся коллективным 
опытом. Кстати говоря, толь
ко критикуя — ответственно
сти не чувствуешь, а внося 
конкретные предложения •— 
разделяешь ответственность. 
А это несколько иное. Тогда 
наши выступления будут 
сдержаннее, конструктивнее 
и деловитее.

Об актуальных проблемах
идеологической работы в современных условиях, о ходе 
предвыборной кампании и задачах партийных комите
тов области на этот период шел разговор на состояв
шемся вчера в Доме политического просвещения семи
наре секретарей горкомов и райкомов КПСС. Перед 
участниками семинара выступил первый секретарь об; 
кома КПСС В. И. Зоркальцев.

В совещании за «круглым столом» секретари город
ских и районных комитетов партии обменялись опытом 
работы, а затем посетили Октябрьский райком КПСС, 
где ознакомились с деятельностью райкома по идеоло
гическому обеспечению хода предвыборной кампании.

В работе семинара принял участие секретарь обкома 
КПСС Н, П. Кириллой.

М. СЛАВИН.
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НОВЫЕ КНИГИ

О виденном 
и пережитом
Незадолго до .войны 

Юрий Стрехниш окончил 
литературный факультет 
Томского пединститута. Но 
учительствовать ему при
шлось недолго. 1941-й 
круто повернул всю его 
жизнь. Впрочем, так 
можно сказать и о жизни 
всех советских людей его 
поколения. Но для 
Ю. Стрехнина упоминание 
об .это.м повороте и.меет 
особьпЧ смысл: из войны
01Г уже вышел не учителем, 
а писателем. Поворот этот 
'eponBonfe.:! простс̂ ,. естест
венно, логично. « Винова
ты.> в .этом были его та
лант и емки!! запас жиз
ненных впечатлений — 
впечатлений боевого офице
ра переднего края.

В своих повестях, рома
нах. рассказах, очерках вот 
уже четыре с половиной 
десятилетия Юрий Стрех- 
нин нииют, как правило, 
об одном о Великой Оте
чественной войне. Он пи
шет о героях Ленинград
ской блокады и Курской 
битвы, боях за правобереж
ную Украину и освобожде
нии народов Европы от фа
шизма. Писатель знал, ви
дел этих людей, он воевал 
вместе с ними.

Но в ' целом ряде книг, 
появившихся в 1980-х го
дах, Ю. Стрехнин избирает 
Apyroii подход к любимой 
те.ме. Это своеобразное пу
тешествие в прошлое, это 
взгляд из сегодняшнего дня 
в незабываемое время — 
героическое и трагическое. 
В книгах «Осколок на ла
дони» (1983), «В степи 
опаленной» (1984) и «Че
тыре границы» (1989) 
Ю. Стрехнин совершает 
сегодняшнее путешествие 
по местам сражений, в кон 
торых участвовал. Послед
няя из названных книг 
только что вышла в и.зда- 
тельстве «Советская Рос
сия». В каждой из книг— 
важный этап фронтовой 
биографии Ю. Стрехнина. 
В «Осколке на ладони» — 
Севере Западный фронт. 
Книга «В степи опаленной» 
повествует о Курской бит
ве. И, наконец, «Четыре 
границы» - это освобожде
ние Румынии, Венгрии, 
Чехословакии, Австрии.

«Четыре границы» 
книга своеобразная. В 
жанровых ее особенностях 
есть черты, характерные 
для так называемой лири
ческой прозы. Есть черты, 
типичные для книги-воспо
минания. Есть черты по
вести в рассказах. Точ
нее даже г- здесь четыре 
такие «повести в расска

зах», каждая из которых 
по материалу может быть 
названа соответственно 
«румынской», «венгерской», 
«чехословацкой» и «авст
рийской».

Ю. Стрехнин на протя
жении всей книги совмеща
ет два плана повествова
ния: прошлое и настоящее. 
(Автор обазревает места 
былых сражений, и в памя
ти его встают эти сраже
ния. Воспоминания о прош
лом сжимают сердце: ведь 
.здесь остались многие бо
евые друзья писателя.

В .манере письма 
Ю. Стрехнина сильное впе
чатление прои.зводит конт
раст: светлое весеннее
солнце и неизбежность ти
пичного для войны—сол
датской смерти: предчувст
вие победы, которая уже 
не за горами и последние 
бои на пути к этой победе.

Расска.%чик вопоминает, 
как е.му пришлось держать 
в руках красноармейскую 
книжку бойца, погибшего 
за несколько дней до побе
ды: «Беру книжку и, преж
де чем положить ее в 
сумку, (перелистываю. Ла
тышев Денис Иванович, 
год рождения 1912. Ровес
ник мой, тридцать три го
да. Н. можно сказать, зем
ляк: ,призва(н Анжеро-С\"д- 
жекским военкоматом. Это 
недалеко от моих родных 
мест...

Запомнил я этого моего 
ровесника и земляка. На
верное. на всю оставшуюся 
жизнь. И сейчас все так 
явственно перед глазами: 
освещенная щедрым весен
ним солнцем молодая тра
ва и сделавший по ней 
свои последние шаги сол
дат, самую малость не до
шедший до Победы...».

Болят старые раны писа- 
теля-фронтовнка. Это ра
ны не только от пуль и ос
колков снарядов — они 
могут и зажить. Другие же 
раны — раны души, раны 
памяти— никогда не зажи
вут. Да и нельзя, чтобы 
они зажили: ведь не может 
очерстветь сердце! Позиция 
писателя вполне очевидна, 
хотя и нигде не деклариру
ется прямо: нельзя за
быть о тех, благодаря ко
торым мы сейчас живем 
МИРНОЙ жизнью.

В ткань своего повество
вания Ю. Стрехнин удачно 
вводит строки из стихотво
рения-песни Ми.хаила Нож
кина, поэта уже совсем 
другого поколения. Строки 
эти, как говорит Ю. Стрех
нин, отвечают тому состоя
нию, которое он пережил в 
марте 1945 года. Вот эти

строки: «Еще немного, еще 
чуть-чуть, последний бой 
он трудный самый, а я в 
Россию, домой хочу.,.». 
Почему же именно в .мар- 
те--ведь предстояли еще и 
апрельские, и даже Maii- 
ские бои? Да потому что 
именно в марте, уже явно 
агонизируя, фапшеты реши
лись на свое последнее на
ступление. Случилось это в 
Венгрии, и наступление это 
вошло в историю второй 
мировой войны как битва 
у озера Балатон. Один из 
эпи.зодов этой битвы, 
крепко врезался в память 
автора и его однополчан: 
«Балатонская битва оста
лась в нашей памяти как 
последнее тяжелейшее ис
пытание, сравнить с кото
рым могли .мы, пожалуй, 
только бои на Курской ду
ге...».

В последний период вой
ны особенно часто посеща
ли людей воспоминания о 
родине, о далеком доме. 
Ю. Стрех!нин не скрывает, 
как тосковал тю poflHOMj- 
Томску, институту и бере
зовой роще рядом с  ним,— 
все это неповторимая па
мять юных лет. Что поде
лаешь — родина есть ро
дина. И пусть Ю. Стрех
нин давно уже не томич, 
но корни его здесь, у нас.

Мир. За него заплатили 
жизнью боевые друзья 
Ю. Стрехнина. И эти лю
ди продолжают жить в 
книгах писателя.

1989 год памятен для 
писателя не только «Че
тырьмя границами». Воен
ное издательство выпустило 
двухтомник избраиных 
произведений Юрия Стрех- 
-чина. Несколько раньше в 
Будапеште издана дилогия 
романов «Уходим на рас
свете» и «Вернемся в пол
день». Дилогая посвящена 
революционному Томску, 
Советской Венгрии 1919 
пода, революционному
братству сибиряков и крас
ных мадьяр.

Книги Юрия Стрехнина 
никогда не залеживаются в 
книжных магазинах. А как 
хочется, чтобы чИктатели- 
томичи имели возможность 
иметь в своем распоряже
нии хотя бы дилогию, наз- 
ванн.ую выше: ведь она об 
истории нашего города, о 
его славных революцион
ных традициях. Вот почему 
со страниц «Красного 
зна.мени» еще хочу обра
тить внимание на творчест
во нашего земляка. Ведь в 
начале 19б0-х годов Том
ское книжное издательство 
выпустило одну из его 
книг. Почему бы теперь не 
издать его новые книги у 
нас, тем более что дило
гия имеет самое прямое к 
нам отношение?

Ю. Стрехнин — писа
тель со своим лицом, со 
своим именем в сегодняш
ней литературе. Пусть кни
ги его будут изданы спе
циально для томичей, из
даны именно в родном го
роде.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент кафедры литера

туры пединститута.

Спорт Гееклама
ОбЪЯВЛЕНИЯ
Анонс

г

НА Л Ы Ж Н Е-Ю Н Ы Е
в  Томске закончилось территориальное 

первещство по лыжным гонкам среди уча
щихся детско-юношеских спортивных школ 
профсоюзов. 120 лыжииков из 7 обла
стей и краев Сибири оспаривали право на 
участие в финале всероссийских соревно
ваний, который пройдет в марте в Перво- 
уральс'ке. В программу были включены 
гонки на 5 и 10 км для девушек, а юно
ши состязались на 10- и IS-̂ KHnoiMeTpoBbix 
трассах. И только 6 лучших юных лыжни
ков на каждой дистанции (всего 24) полу
чали путевку в финал.

У девушек на обеих дистанциях .уверен
но победу одержала Татьяна Гришенко из 
Новосибирска, у юношей на «десятке»

В ДОМЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
ПРОСВЕЩЕНИЯ

19 января состоится очередной семинар кооператоров. 
Тема семинара—«ОБСУЖДЕНИЕ ПРОБЛЕМ РАЗВИ
ТИЯ КООПЕРАЦИИ» с участием руководителей глав
ного планово-экономического управления облисполкома 
и Главтомсмснаба.

Начало — в 18 часов.

19 января соеггоитоя очередное заседание КЛУБА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ КНИГИ.

Тема обсуждения — «Статья И. Бердяева «Истоки и 
смысл русского коммунизма», опубликованная в журна
ле «Юность», М» И , 1989 г.».

Начало — в 18 часов.

26 января состоится первое заседание кл.уба «ФИЛО
СОФ» для слушателей н руководителей методологичес
ких (философских) семинаров.

Тема занятия -«Новое в философской науке». Ведущий 
— А. К. Сухотин, профессор ТГУ.

Начало — в 17 часов.
Адрес: г. Томок, ул. Карла Маркса, 14.

Льготы Аэрофлота
|В последнее время возникает много вопросов по пре

доставлению льгот на воздушном транспорте. Традици
онно действуют сезонные тарифы на перевозки пассажи
ров по внутренним воздушным линиям.

\

Ежегодно с 1 октября по 
31 мая 50 процентов — 
скидка с тарифа: 

инвалидам гражданской и 
Великой Отечественной 
войн, а также лицам, при
равненным к инвалидам 
Отечественной войны;

военнослужащим и дру
гим лицам, которые стали 
инвалидами вследствие об
щего забмеваиия, получен
ного при прохождении воен
ной службы, службы в вой
сках и органах Министерст
ва внутренних дел СССР;

инвалидам труда, незави
симо от того, работают они 
или нет:

инвалидам с детства (в 
том числе детям-щюалидам 
в возрасте от 5 до 16 лет), 
получающим государствен
ные пенсии или п(>собия, не
зависимо от того, работают 
они или нет:

лицам, сопровождающим 
в поездах инвалидов пер
вой гр>тшы (не более одно
го сопровождающего на каж
дого инвалида, имеющего 
право на получение скидки).

Льготный проезд указан
ным инвалидам предостав
ляется только при получе
нии ими пенсии по инвалид
ности.

DpHflnaTHnponeHTHaH скид
ка тарифа с 15 декабря 
1989 года по 15 марна 1990 
года:

лицам, обучающимся на 
дненных отделениях учеб
ных заведений:

учащимся, студентам выс
ших и средних специальных 
учебных заведений Совет
ского Союза;

слушателям и курсантам 
военно - учебных заведений 
Министерства обороны

СССР, высших и средних 
специальных учебных заве
дений Министерства внут
ренних дел СССР, в ТОМ чи
сле высшей следственной 
школы МВД, высших спе
циальных и военно-учебных 
заведений Комитета государ
ственной безопасности СССР, 
не имеющим офицерских 
или специальных званий на
чальствующего сосггава;

учащимся средних обще
образовательных школ, а 
также учащимся сраднях 
специальных музыкальных и 

'Художественных школ, воен
но - музыкальных школ, су
воровцам, нахимовцам в 
возрасте старше 12 лет;

советским студентам, обу
чающимся в вузах за гра
ницей;

слушателям подготови
тельных отделений и подго
товительных факультетов 
при вузах со сроком обуче
ния 8 месяцев и 1 учебный 
год соответственно;

учащимся училищ и школ 
(Системы Государственных

комитетов Совета Минист
ров СССР и союзных рес
публик по профессионально- 
техническому обучению;

учащимся у-чебных заве
дений миянстерств и ве
домств, приравненных к 
учебным заведениям про
фессионально - технического 
образования, готовящих ка
дры для народного хозяйст
ва со сроком обучения не 
менее 10 месяцев.

Оформление льготных би
летов производится при 
предъявлении следующих до
кументов:
. удостоверения для инвали- 
двв гражданской, Великой 
Отечественной войн или 
удостоверения о праве на 
льготы — для лиц, прирав
ненных к инвалидам Отече
ственной войны;

пенсионного удостоверения 
и документа, удостоверяюще
го личность его владельца,— 
для военнослужащих и дру
гих лиц, которые стали ин
валидами вследствие общего 
заболевания, полученного

при прохождении военной 
службы, службы в войсках и 
органах системы МВД СССР, 
для инвалидов труда и ин
валидов с детства;

справки районного или 
городского отделов социаль
ного обеспечения и докумен
та, удостоверяющего лич
ность, — для детей-инва- 
лидов в возрасте до 16 лет;

одного из документов 
пенсионного удостоверения 
инвалида первой группы, удо
стоверения инвалида Отече
ственной войны, удостовере
ния инвалида о праве на 
льготы — для лиц, сопро
вождающих инвалидов пер
вой группы:

путевки Центрального со
вета по управлению курор
тами профсоюзов, паспорта 
или свидетельства о рожде
нии — для подростков в 
возрасте 15—17 лет при сле
довании в санаторий и обра
тно к месту жительства: 

студенческого билета или 
удостоверения учащегося, 
ученического билета — для 
студентой и учащихся вузов 
и средних специальных учеб
ных заведений.

М. ПУРЛИК, 
начальник агентства 

Аэрофлота.
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П О ГО Д А
Сегодня — облачная погода 

с прояснениями, без сущест
венных осаднов, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в сенун- 
ду, температура 32—37, места
ми 23—28, в Томске 25 — 27 
градусов мороза.

18 — 19 января — облачная 
погода с прояснениями, без 
осаднов, ветер переменный, 5 
— 10 метров а секунду, темпе
ратура 18-го ночью 30—35, 
местами 42, днем 25 — 30, ме
стами 35 градусов мороза, 19-го 
ночью 27—32, местами 38, 
днем 18—23, местами 28 граду
сов мороза.

По сообщению раднологиче- 
сной лаборатории облСЭС, ра
диационный фон в г. Томске 
16 января составлял 8 — 10 
микрорентген в час.

Телевидение
СРЕДА, 17 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35— 
«Дубровский». 2-я и 3-я серии. 
10.45 — «О чем  поют дети Зем 
ли». 11.45 —М ультфильм. 11.55
— «Радуга» (Ш вейцария). 12.30
— «Время».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Арена чудес». Кон

церт. 16.20 — Документальные 
фильмы. 16.50 — Встреча с 
«Магией». 17.25 — «Детский 
час» (с уроком английского 
язы ка). 18.30 — «Время». 19.00
— Прогресс. Информация. Р ек 
лама. 19.30 — М ультфильм. 
19.50 — «Дубровс14ий». 2-я се 
рия. 21.00 —«Время». 21.30 —

А ктуальное интервью . 21.40 — 
«Человек и  закон». 22.3.3 —«Хо
лода, холода». Э страдная про
грамма. 23.15 — «Долги н а
ши». Передача 2-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.15 — «НЭП; уроки исто
рии». Научно - популярны й 
фильм. 8.35, 9.35— Основы ин
форм атики вы числительной 
техники. 9.05—Немецкий язы к.
1- й год. 10.05 — Немецкий 
язы к. 2-й год. 10.35. 11.35 —Об
щ ая биология. 10-й класс. 11.05 
— «Тайна затонувш его города». 
Научно - популярны й фильм. 
12.05 — «Старый Новый год».
2- я  серия. 13.10 — «...Немногих 
добровольны й крест». Докумен. 
тальны й фильм. 13.30 — «Бла
гочестивая Марта». 2-я серия.

14.40 — «Спасти и Сохранить*. 
Ф ильм-концерт.

С 15.30 до 17.00 — переры в.
17.00 — «Расскаж у о своем 

отце» (Тюмень). 17.40 — Кон
церт Клода Эльфера (Франция). 
18.30 — «Время».

ТОМСК
19.00 — «День области». 

19.15 — «Научите меня п л а
вать». ' Рассказы ваем  о 
ДЮСШ-8. 19.40 — «На экране 
— ГО».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Театр начинается 
с  судьбы».

МОСКВА
21.30 — «Э кранизация про

изведений А. П. Чехова». «Моя 
ж изнь». 1-я серия («Лен-'

фильм», 1971 г.). 22.35 — «Те
левизионный м узы кальны й 
абонемент». «История как  ле- 

. генда». П ередача 3-я —«Ленин
градская капелла».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00 — К 125-летию со дня 
рож дения В. А. Серова. «Доро
ги к  гш екрасному». 19.25 — 
Д. Брубек. Композиция для 
ф ортепьяно. 19.35 — «Полцар
ства за  коня». Документальный 
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыш и!» 20.15 — .Хок
кей. Чемпионат СССР. ЦСКА— 
«Динамо» (Рига). 2-й и 3-й пе
риоды.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Театр
ДРАМЫ

17 января. «Аномалы» — 19.
18 января. Премьера «Ма

ри... Апрель... Париж...» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

18 января. «Суд» — 19.
ДОМ УЧЕНЫХ

20 января. Народный драм а
тический театр. «Приятная 
женщина с цветном и окнами 
на север» — 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 января. «Однажды в Аме

рике» (2-я серия) — 9. 12, 15, 
18-10, 21.

нмеки М. ГОРЬКОГО
18 января. «Однажды в Аме- 

(фильм 1-й, две серии) 
- 9 ,  12. 15, 18. 21. «Однажды
в Америке» (фильм 2-й) -8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20- 20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
18 января. «Хон Гиль Дон»

— 8-40, 11, 13-10. 15-20, 17-30, 
19-40, 21-50. «Наваждение»- 9 
10-40, 12-20, 14-20. 16-10, 18’

21 10. «Ашии-Кериб» -  19-.50, I
Видеозал; «Молодые воины» —
11, 13, 15. «Муха» — 17. 21. 
«Цельнометаллический жилет»
— 19.

«ПИОНЕР»
18 января. «Принцесса Пав

лин» — 9, М ультфильм «Смех 
и горе у Бела моря» — И.
12-30, 14. «Полет навигатора»—
15-30. «Приключения Квентина 
Дорварда, стрелка королевской 
гвардии» — 17-20. 19-20, 21 10.

нмекн И. ЧЕРНЫХ
18 января. «Я в полном по

рядке» — 9, 10-40, 12-20, 16,
17-40, 19-20, 21. «Путешествие 
Нетти Ганн» — 14.

«СИБИРЯК»
18 января. «Счастливого 

плавания» -  9-20. «Хон Гиль
Дон» — 11. 13, 15, 17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

18 января. Сборник детского 
юмористического журнала 
«Ералаш» (6 выпусков) - -10-20.
«Хон Гиль Дон» -  12. 14, 16
18, 20.

19 ян вар я  спектакль «Сны 
Евгении» ОТМЕНЯЕТСЯ.

27 ян варя  вместо объявлен 
ного спектакля «Трудные ро
дители» будет показан  спек 
такль «Сны Евгении». Начало
— в 19 часов. Билеты дейотви 
тельны.

лучшим был наш .земляк Валерий Писац- 
кин (на снимке), а другой томич — Дмит
рий Блюдов - победил в гонке на 15 км.

В команщном .зачете лучшей была коман
да Новосибирской области (889 очков), на 
втором месте — иркутяне (572 очка), на 
третьем — т01мичи (505 очков).

В финале выступят семеро новосиби|р- 
цев, а из команд Томокой, Иркутской и 
Омской областей — по 4 участника, по 2 

- из Краонояр|с'кого и Алтайского краев 
и один кемеровчанин.

С. ИКОННИКОВ, 
главный судья, почетный судья СССР

по спорту.
Фото А. ПЕТРОВА,

Дом ученых (ул. Совет
ская, 45) ОБЪЯВЛЯЕТ
НАБОР в студию степа и 
оригинального жанра.

Запись в студию 22 ян
варя, в 18 час.

ТЕАТР
КУКЛЫ И АКТЕРА 

«СКОМОРОХ» 
Спектакль «Жаворонок»,

объявленный на 26 января, 
отменяется. Билеты прими 
маются в кассе театра.

Тираж |Спорглото>
Результаты 2-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 
из 45» и «5 из 36», со
стоявшегося 14 января 
1990 года.

«6 из 45»: 8, 11, 29,
30, 32, 40.

«5 из .36»: 10, 15. 20. 
23, 30.

Владелец билета 1-й ло
тереи «Спортпрогноз» се
рии С А номер 39988021 
получает право на бес
платную путевку на чем
пионат мира по футболу в 
Италию.

(ТАСС).

Вам,' тамичи

Производственно-строи
тельное предприятие «(Си
биряк» заключает догово
ры с заинтересованными 
лицами на выполнение 
строительных и отделоч
ных работ в 1990 году в 
Жилых н производствен
ных помещениях. В зави
симости от вашего жела
ния работы выполняются 
из материалов предприя
тия или материалов за
казчика по государствен
ным и договорным це
нам. Качество и окончакие 
строительства или ремон
та в установленный срок 
гарантируются.

Адрес производственно
строительного предприя
тия «Сибиряк»: г. Томск, 
ул. Пушкина, 17, кабинет 
№ 26.

ЧГелефон 75-18-27.

ИЗВЕЩЕНИЕ

Томский горисполком 
сообщает, что с 16 по 25 
января в здании школы 
№ 4 (ул. Лебе|лева, 6) 
разве!/нута выставка кон
курсных материалов по 
застройке тер(ритории 
МКР Цеитральный, при
легающей к Петропав1лов- 
скому собору. Приглаша
ем жителей М'Ищрорайона, 
всех томичей позиако- 
миться с npenicTatoeKHbi- 
ми работами и высказать 
свое мнение.

ПО МНОГОЧИСЛЕННЫМ ПРОСЬБАМ ЗРИТЕЛЕЙ
Дополнительные концерты 

ВИЛЛИ ТОКАРЕВА
18, 19 ян вар я-в  21 час, 22 января—в 18 час .30 

мин., 21 час.
Ви-шты продаются в кассах Большого концертного 

зала филармонии и Дворца зрелищ и спорта.

Томская областная филармония 
Концертно-театральная фирма «Музыка» (г. Москва)

Дворец зрелищ н спорта
25 — 29 января

Композитор 

ИГОРЬ НИКОЛАЕВ, 

ГР УП П А  «М А К И »
Начало: 25, 26, 29 января — в 18 час. 30 мин.. 

21 час. 30 мин.; 27, 28 -  в 17, 20 час.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта, 

ДКиТ ГПЗ-5. через уполномоченных.
Коллективные заявки принимаются до 24 января во 

Дворце зрелищ и спорта, кабинет № 2.
Оправки по телефонам 44-47-77, 44-36-29.

Совет Колпашевского агропромышленного объедине
ния ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на должность директора 
совхоза «Твскннский».

Требование к кандидату: образование—высшее сель
скохозяйственное и стаж работы на руководящих долж
ностях не менее 5 лет.

Анкету-заявление направлять по адресу; г. Колпаше- 
во, ул. Коммунистическая, 1 1 , агропромышленноё объе
динение, конкурсная комиссия.

Срок подачи заявлений—20 дней со дня опубликова 
ния объявления в газете.

Телефоны для справок 22-69, 22-76.

Вниманию руководителей школ, детских дошкольных 
учреждений, больниц, других объектов народного обра
зования я здравоохранения Октябрьского района!

«Спецдорремстройтрест» ЗАКЛЮЧАЕТ ДОГОВОРЫ
на облицовку внутренних помещений зданий полирован
ным мрамором.

Здесь же объявляется дополнительный набор юношей 
и девушек в возрасте от 15 до 23 лет в парашютную 
секцию «Спецдорремстройтреста» при авиаспортклу(5е 
ДОСААФ. Запись будет проводиться 20 января в 16 
часов в спорткомплексе треста «Спецдорремстрой» по 
адресу: г. Томск, пер. Школьный, 6 (остановка тран
спорта «Инженерно-строительный институт»).

Адрес: г. Томск, ул. Гоголя, 12 (обращаться к замес
тителю управляющего трестом Г. Д. Терентьеву). Справ

ки по тел. 3-01-40.
СПЕШИТЕ

ПОСЕТИТЬ (ВЫСТАВКУ 
«ЯПОНСКАЯ ГРАВЮРА 

x v m —XIX вв.»
Эта уникальная коллек

ция из фондов Государст- 
(енного Эрмитажа акопо- 

нируется в Томском худо
жественном музее послед
нюю неделю.

Адрес музея; г. Томск, 
пер. Нахановича, 5.

Тел. 2-41-06.

Производственному коо
перативу «Спектр» требу
ются на постоянную работу 
каменщики, электромон
тажник, газоэлектросвар- 
щик.

Обращаться по тел. 
75-07-76.

т о м с к и й  МЕДИЦИН
СКИЙ ИНСТИТУТ извеща
ет о закрытии деятельнос
ти РСУ при ТМИ с 1 ян
варя и просит организации 
и учреждения до 20 янва
ря произвести сверку рас
четов. После указанного 
Чрока претенаии пр1ини- 
маться не будут.

Для вновь органи.зующего- 
ся кооператива «Меди- 
костр» при Томском медин
ституте требуются; меха
ник, бухгалтер, заведующий 
Столярным цехом, началь
ник ПТО, мастера, рабочие 
всех общестроительных спе- 
циальностей, плотники- 
столяры в столярный цех.

Адрес: г. Томск. Москов
ский тр., 2. Тел. 3-30-38.

А дминистрация и профсо
ю зны й комитет хозяйствен-

Коллектив аппарата  Том
ского обкома КПСС вы раж а-

ной части  обкома КПСС вы- ет глубокое соболезнование
раж аю т глубокое соболезно- работнице обкома партии
ванне водителю  автобазы г. А. Тищенко по поводу
Г. Г. М арисову по поводу смерти отца
смерти отца ТИЩЕНКО

МАРИСОВА Андрея Андреевича.
Георгия Михайловича.

Коллектив ап парата  Том-
Коллектив предприятия 

«Томскгорсвет» вы раж ает
ского облисполкома с при
скорбием извещ ает о см ер
тиглубокое соболезнование БРУСНИК 

Нины Павловныродным и близким  по пово
ду смерти бы вш его работ-
ника предприятия, участни
ка Великой Отечественной

и вы раж ает  глубокие собо
лезнования семье и  близ-

войны КИМ п о к о й н о й .

ЖУРЕВИЧА Вынос тела  — 17 января, 
в 14 часов (ул. А лтайская,

Ивана Петровича. 15, кв. 2).

Н А Ш  А Д Р Е С  
______ _̂__ И Т Е Л Е Ф О Н Ы !

Приемная радантора -  
1-44-35
Замаститали радактора —  
1-05-53, 1-37-оГ^ 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —  
1-^20
О п е л  партийн! 
1-28-68. Ь28-42

йной жизни —

Отдал нефтегеологии и строи
тельства —  1-35-44

"
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-48-85
Отдел промышленности —
1 -4 5 ^ , 1-27-58

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32, 
1-25-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-38-58, 1-28-80 
Отдел писем —

1-38-65, 1-38-87, 1-27-88. 
О '^ л  фотоиллюстраций —

Собственный корроспондент е 
Строжевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-38-68.
Отдел объявлений —
14)8-82
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91
Областная исуриалистсная
организация —  1-28-90
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